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Авиошка Профавиа

Мы в Сети

44В один из выходных дней рыбинцы,

не уехавшие на дачу, 

с любопытством наблюдали, 

как красотки в мехах и шляпках,

словно сошедшие с экранов

фильмов 30-х годов, и брутальные

мужчины в подтяжках 

с пистолетами и автоматами,

разъезжали на стилизованных

автомобилях по центру города 

и бегали вокруг исторических

объектов, явно преследуя 

какую-то цель. 

36Неравнодушное отношение 

М.В. Ефановой к проблемам 

давно снискало ей славу

общественного руководителя 

цеха и завода, работники доверяют

ей и уважают своего предцехкома.

В 2000 году, видя принципиальную

позицию М.В. Ефановой 

при отстаивании законных прав

работников, члены профсоюза –

работники завода выбирают

Марину Владимировну в состав

профкома НАЗ им. В.П. Чкалова.

47День авиации 18 августа в 

ПАО «Роствертол» прошла военно-

патриотическая акция «Сплочение

2020». В ней приняли участие

представители Министерства

обороны и работники предприятия.

Ветераны возложили цветы 

к мемориалу. Пилоты показали

фигуры высшего пилотажа 

на вертолетах, произведенных в

«Роствертоле». В цехе окончательной

сборки состоялся митинг, выступил

хор Ансамбля песни и пляски

Российской армии <...>

СОБЫТИЕ

25 июня в режиме онлайн�ви�
деоконференции состоялось за�
седание президиума ЦК Россий�
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности.
Вел заседание председатель
профсоюза А.В. Тихомиров. 

Основной вопрос – о действиях
профсоюза в период ограничи�
тельных мер, связанных с распро�
странением коронавирусной ин�
фекции COVID�19. Заместитель
председателя профсоюза Ю.И.
Кононов отметил, что в период ра�
боты в новых условиях особенно
актуальными стали вопросы защи�
ты социально�трудовых прав и ин�
тересов работников, недопущения
снижения уровня гарантий, до�
стигнутых в коллективных догово�
рах и Отраслевом соглашении по
авиационной промышленности
РФ на 2020–2022 гг., проведения
информационно�разъяснительной
работы с членами профсоюза по
вопросам диагностики, лечения и
профилактики новой коронавирус�
ной инфекции, обеспечения сов�
местно с работодателями ком�
плекса противоэпидемиологичес�
ких мероприятий. Все это потре�
бовало новых подходов во взаимо�
действии с работодателями, соци�
альными партнерами, региональ�
ными и федеральными органами
власти.

«В этот период, – отметил Ю.И.
Кононов, – организациям профсо�
юза удалось консолидировано от�
стаивать права и интересы членов
Профавиа, исходя из анализа
складывающейся обстановки, го�
товить обращения в федеральные
и региональные органы власти, в
ФНПР с предложениями по мерам
поддержки граждан и организа�
ций. Было налажено взаимодейст�
вие профсоюзных организаций и
социальных партнеров посредст�
вом электронного документообо�
рота, а также с использованием
технических средств связи».

Однако, несмотря на проводи�
мые в субъектах РФ последова�
тельные меры по снятию ограни�
чений, в целом по�прежнему со�
храняется угроза распростране�
ния новой коронавирусной ин�
фекции. В связи с этим принято
решение о продолжении террито�
риальными и первичными органи�
зациями Профавиа мероприятий
по контролю соблюдения трудо�
вого законодательства, в том чис�
ле в части изменения режима ра�
бочего времени, условий оплаты
труда. Председателям проводить
информационно�разъяснитель�
ную работу среди членов профсо�
юза согласно рекомендациям,
указам, постановлениям феде�
ральных, региональных органов

Президиум перешел 
в онлайн�режим

С
учетом создавшейся в стране эпидемиологической

обстановки заседания коллегиальных органов

профсоюза переместились в онлайн�режим. Но это

не отразилось на актуальности рассматриваемых

вопросов и принимаемых решений.

(Продолжение на 2 стр.)



власти в период действия ограни�
чительных мер.

По вопросу «Об организации ра�
боты и действиях службы охраны
труда профсоюза по соблюдению
прав работников в период распро�
странения коронавирусной инфек�
ции COVID�19» выступила руково�
дитель службы охраны труда
профсоюза Н.Д. Горшкова. 

Она обратила внимание на то,
что в период распространения ко�
ронавирусной инфекции вопросы,
связанные с охраной труда, встали
особенно остро. Добиваться уси�
ления защиты законных прав и ин�
тересов работников, сохранения
их здоровья в условиях пандемии
стало первоочередной задачей
профсоюза. Это потребовало от
профсоюзных организаций опера�
тивного изучения требований ре�
гиональных и федеральных орга�
нов власти, касающихся дистанци�
онной работы, внедрения реко�
мендуемых мер защиты, освоения
новых форм работы, способов пе�
редачи информации с использова�
нием современных средств комму�
никации и IT�технологий.

Требующими особого внимания
стали вопросы проведения обяза�
тельных медицинских осмотров,
порядка проведения расследова�
ний несчастных случаев на произ�
водстве, обеспечения средствами
индивидуальной защиты, необхо�
димость которых возросла в разы.
Без внимания специалистов служ�
бы охраны труда Профавиа не ос�
талось ни одно обращение.

Учитывая сохраняющуюся не�
благополучную ситуацию с панде�
мией новой коронавирусной ин�

фекции и различную ситуацию в
регионах, президиум принял ре�
шение о продолжении работы в
том же объеме. Службе охраны
труда профсоюза поручено регу�
лярно информировать профсоюз�
ных организаций обо всех измене�
ниях законодательства в области
охраны труда, оказывать методи�
ческую и консультационную по�
мощь территориальным и первич�
ным общественным организаци�
ям, координировать деятельность
организаций профсоюза, техниче�
ских инспекторов труда профсою�
за и уполномоченных по охране
труда. Ведь активность и профес�
сиональная принципиальность в
этом вопросе поможет конкретно�
му работнику сохранить жизнь и
здоровье, право на справедливую
оплату труда, на защиту не только
от воздействия вредных производ�
ственных факторов, но и от забо�
левания COVID�19. 

Об итогах участия Профавиа в
первомайской акции профсоюзов
в 2020 году рассказала замести�
тель председателя профсоюза Т.А.
Власенко.

В этом году акция прошла в он�
лайн�формате под основным ло�
зунгом «Солидарность сильнее за�
разы!». Основной частью всерос�
сийского виртуального первомай�
ского митинга стало голосование
за Резолюцию ФНПР, которую под�
держали около 40 тыс. членов на�
шего профсоюза. Помимо офици�
альных лозунгов, утвержденных
Исполкомом ФНПР, использова�
лись лозунги, утвержденные пре�
зидиумом ЦК профсоюза: «Прави�
тельство России! Измените поря�

(Начало на 1 стр.)
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док финансирования ГОСОБО�
РОНЗАКАЗА! Мизерные авансы и
длительные отсрочки за постав�
ленную продукцию губят наши за�
воды!», «Правительство России!
Обеспечьте заказами оборонные
предприятия! Сохраните кадры в
ОПК!», «Минпромторг России!
Верните доступность звания ВЕТЕ�
РАН ТРУДА!», «Российскому небу –
российские самолеты!».

В ходе первомайской онлайн�ак�
ции профсоюзными активистами
Профавиа в социальных сетях раз�
мещено около 1300 постов, посвя�
щенных первомайской акции
профсоюзов, отражающих глав�
ные лозунги и требования акции, а
также содержащих официальные
хэштеги первомайской акции:
#ПРОФАВИА, #СОЛИДАРНОСТЬ�
сильнееЗАРАЗЫ, #профсоюз,
#ФНПР. В своих постах, фотогра�
фиях и изображениях работники
авиационной промышленности
выразили свое отношение к дан�
ным проблемам.

По инициативе Координационно�
го комитета солидарных действий
профсоюза снят видеоролик с об�
ращением работников промышлен�
ных предприятий к правительству
РФ с просьбой наделить льготами
граждан, награжденных Почетной
грамотой Минпромторга России. В

создании ролика принял участие
ряд профсоюзных организаций.
Ролик также был размещен в соци�
альных сетях и на канале профсою�
за на платформе YouTube. 

Также был проведен конкурс видео�
роликов, посвященных Первомаю.

Вместе с тем, организации
профсоюза отметили, что форма
интернет�акции не удобна для
многих работников, т.к. они не
являются активными пользова�
телями социальных сетей. Ряд
работников, привыкших к фор�
мату первомайских митингов�
шествий, не осознают цели и эф�
фективность интерактивной ак�
ции (а провести разъяснитель�
ную работу в кратчайшие сроки
не представлялось возможным).
Большую роль сыграло и отсут�
ствие интернета в местах само�
изоляции работников. 

Также президиум рассмотрел
вопрос о внесении изменений в
план работы штатных работников и
членов Центрального комитета
Российского профсоюза трудя�
щихся авиационной промышлен�
ности на 2020 год. Было решено
перенести все ранее запланиро�
ванные мероприятия на более по�
здний срок, решение о новых кон�
кретных датах принять дополни�
тельно.

* * *
19 августа в режиме онлайн�кон�

ференции состоялось очередное
заседание президиума ЦК Профа�
виа. Его также вел председатель
профсоюза А.В. Тихомиров.

Участники заседания рассмот�
рели ряд вопросов, в том числе о
созыве очередного пленума Цент�
рального комитета профсоюза
(его решено проводить в режиме
видеоконференцсвязи), о практи�
ке работы первичных профсоюз�
ных общественных организаций
АО «Авиастар�СП», АО «Ульянов�
ское конструкторское бюро прибо�
ростроения» по защите трудовых
прав и интересов членов профсо�
юза, о практике работы по осуще�
ствлению контроля уполномочен�
ными по охране труда за соблюде�
нием работодателями трудового
законодательства, выполнением
условий коллективных договоров и
соглашений, а также мотивации их
общественной деятельности, об
участии профсоюза в акции проф�
союзов 7 октября 2020 года в рам�
ках Всемирного дня действий.

Президиум рассмотрел также
ряд текущих, организационных 
вопросов. ❑

Отдел информационной работы
Профавиа
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В целях укрепления здоровья ра�
ботников территориальные и пер�
вичные организации Российского
профсоюза трудящихся авиацион�
ной промышленности уделяют
большое внимание вопросам раз�
вития физической культуры и
спорта, созданию условий на
предприятиях для организации
физкультурно�спортивной работы,
занятий трудящихся в секциях и
оздоровительных группах, прове�
дению массовых спортивных ме�
роприятий, праздников и спарта�
киад как для работников, так и для
членов их семей.

До настоящего времени на от�
дельных предприятиях авиацион�
ной промышленности удалось со�
хранить систему детских�юношес�
ких спортивных школ, летние оз�
доровительные лагеря, кружки и
секции при учреждениях культуры.

В условиях ухудшения ситуации в
сфере жизнеобеспечения детей и
защиты их прав, переоценки ценно�
стей и потери нравственных ориен�
тиров, ослабления роли родителей
в воспитании детей из�за трудовой
занятости и перегруженности бы�
товыми проблемами, Профавиа
считает важным направлением сво�
ей деятельности активное участие в
решении вопросов обеспечения за�
щиты детей трудящихся, создания
условий для их организованного
отдыха и оздоровления.

Профсоюзные лидеры на всех
уровнях осуществляют меры по
принятию соответствующих нор�
мативных актов по летнему отдыху
детей, подготовке кадров для ра�
боты в детских оздоровительных
лагерях, проводят постоянную ра�
боту, связанную с оплатой детских
путевок на оздоровительный отдых
и выделением дотаций на детские
новогодние подарки.

Профавиа постоянно готовит в
ФНПР необходимые материалы на
заседания Российской трехсто�
ронней комиссии, рабочей группы
при правительстве РФ по вопро�
сам организации детского отдыха
и оздоровления, распределения
средств Федерального резервно�
го фонда на оказание финансовой
помощи регионам.

Большое значение уделяется во�
просам повышения духовно�нрав�

ственного и интеллектуально�куль�
турного уровня членов профсоюза.

Организуемые и проводимые
Профавиа культурно�массовые и
спортивно�оздоровительные ме�
роприятия пользуются большой
популярностью. Сегодня в отрасли
проводятся:

■ отраслевой турнир по мини�
футболу на Кубок Профавиа;

■ отраслевой турнир по волейбо�
лу на Кубок Профавиа;

■ турнир по настольному тенни�
су, посвященный памяти М.В. На�
гибина;

■ турнир по интеллектуальным
играм на Кубок Профавиа;

■ викторина «Что? Где? Ког�
да?»;

■ открытый Республиканский
фестиваль авторской песни памя�
ти А.И. Мельникова;

■ фестиваль художественного
самодеятельного творчества «Чае�
питие в Вятке»;

■ фестиваль детского самодея�
тельного творчества «Веснушка�
Авиа»;

■ отраслевой конкурс детского
рисунка.
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В здоровом теле –
ЗДОРОВЫЙ ПРОФСОЮЗ



Культурно�массовая и спортив�
но�оздоровительная работа явля�
ется важным дополнительным сти�
мулом привлечения работников в
профсоюз и повышения профчлен�
ства. Ведь именно с участием
профсоюзных организаций на
предприятиях создаются новые са�
модеятельные коллективы художе�
ственного и технического творче�
ства, спортивные команды, лучшие
из которых принимают участие в
отраслевых мероприятиях.

Тенденция к возрождению куль�
турно�массовой и спортивно�оз�
доровительной работы уже много
лет существует в трудовых коллек�
тивах. Практически на каждом
предприятии проходят фестивали,
смотры, конкурсы, спортивные со�
ревнования, спартакиады, турсле�
ты, которые привлекают к участию
в них членов профсоюза. В настоя�

щее время, как и в советский пери�
од, физкультурно�оздоровитель�
ной работой на предприятиях за�
нимаются профсоюзные организа�
ции. Но сейчас физическая культу�
ра заключается в том, что главным
побуждающим фактором к заняти�
ям теми или иными физическими
упражнениями для взрослых вы�
ступают только их собственное же�
лание и инициатива.

На предприятиях профсоюзные
комитеты для работников прово�
дят спартакиады, например, среди
цехов и отделов по наиболее до�
ступным и популярным видам
спорта: футбол, волейбол, шахма�
ты, шашки, спортивное рыболов�
ство, перетягивание каната, арм�
рестлинг, гиревой спорт, легкоат�
летическая эстафета, лыжные гон�
ки. Победителям вручаются дип�
лом и сувениры.

В некоторых организациях проф�
комы поддерживают стремление
членов профсоюза заниматься
спортом. Это выражается не толь�
ко в проведении различных меро�
приятий, но и в компенсации або�
нементов на занятия спортом в
фитнес�клубах, бассейнах, двор�
цах спорта. Важнейшим разделом
физкультурно�оздоровительной
работы среди членов профсоюза
является организация работы по
комплексу ГТО.

Не остаются без внимания проф�
комов ветераны, труженики тыла,
неработающие пенсионеры.
Профсоюзные организации сов�
местно с администрацией пред�
приятий своевременно откликают�
ся на их просьбы, оказывая мате�
риальную помощь и поддержку,
организуя чествования, встречи,
праздничные мероприятия.

Основным мотиватором для про�
ведения культурно�массовой и
спортивно�оздоровительной ра�
боты для каждой профсоюзной ор�
ганизации является сплочение
коллектива и увеличение членства
в профсоюзе. А также желание ох�
ватить этой деятельностью и досу�
гом весь коллектив и участвовать в
жизни каждого члена профсоюза,
помогая решать проблемы. Лишь
там, где профком и администра�
ция заинтересованы в создании
хороших условий труда для работ�
ников, люди будут чувствовать се�
бя комфортно и уверенно.

Таким образом, мы видим, что
степень реального вовлечения ра�
ботников – членов профсоюза в
активные культурно�массовые и
физкультурно�оздоровительные
мероприятия не только не снизи�
лась, но и продолжает расти, во�
влекая в свои ряды в том числе и
членов семей работников.

Сегодня эстафету по проведе�
нию культурно�массовых и спор�
тивных мероприятий подхватили
корпорации, проводя все возмож�
ные соревнования. А это еще один
плюс для оздоровления и сплоче�
ние коллективов предприятий.

В этот непростой по эпидемио�
логической ситуации год многие
культурно�массовые и спортивно�
оздоровительные мероприятия
были отменены, но, несмотря на
это, на отдельных предприятиях
такая работа проводилась с со�
блюдением профилактических
мер. Будем надеяться на лучшее в
следующем году! ❑

Елена Шуляренко,
руководитель отдела социальных

гарантий Профавиа
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Что же такое ОВК? Самый про�
стой и очевидный ответ – это от�
четно�выборная кампания, старто�
вавшая в декабре 2019 года в со�
ответствии с решением президиу�
ма ЦК Профавиа, в котором были
определены сроки проведения от�
четно�выборной кампании в проф�
союзе. Завершится кампания в
сентябре 2021 года очередным,
XVIII съездом профсоюза.

Отчеты и выборы – это сложная
организационно�правовая кампа�
ния для всего профсоюза, пред�
ставляющая собой совокупность
действий всех структурных под�
разделений профсоюза, профсо�
юзных органов и профсоюзного
актива всех уровней. От того, на�
сколько эти действия будут свое�
временными и правильными, за�
висит как достижение уставных це�
лей и задач «сегодня», так и пер�
спектива развития профсоюза «за�
втра», его численность, сила и ав�
торитет.

Условия, в которых стартовали
отчеты и выборы, крайне непро�
стые. Экономическая ситуация,
вызванная пандемией, оказывает
значительное влияние как на уро�
вень жизни работников предприя�
тий, так и на сами предприятия.

Помимо экономического влия�
ния, пандемия оказывает органи�
зационно�правовое влияние на
процесс подготовки и проведения
отчетно�выборных собраний и
конференций. Несмотря на ряд
«послаблений», в большинстве ре�
гионов продолжают действовать
ограничительные меры на прове�
дение массовых мероприятий, в
некоторых регионах разрешили
проводить мероприятия, однако
ввели ограничения по количеству
участников: не более определен�
ного процента от вместимости по�
мещения и с учетом соблюдения
социальной дистанции между уча�
стниками.

Какое влияние это оказывает на
проведение отчетно�выборных со�
браний и конференций? На первый
взгляд может показаться, что не�
значительное – «подумаешь», про�
ведем конференцию численнос�
тью не 100, а 30 делегатов. Однако
это очень важный нюанс, ведь ОВК
– это не только сами выборы руко�
водителей организаций профсою�

за, это также и подведение итогов
работы за 5 лет, это информация о
том, что было сделано за отчетный
период. А как решать вопросы уси�
ления членской базы и организа�
ционно�кадрового укрепления без
информирования людей о резуль�
татах работы? Как принимать про�
грамму действий организации на
последующий срок полномочий
без ее всестороннего обсужде�
ния? Ведь именно эта информация
является ключевой для мотивации
членства и, как следствие, усиле�
ния членской базы и организаци�
онно�кадрового укрепления.

Чтобы нивелировать влияние
пандемии в этом вопросе, необхо�
димо подготовить подробную ин�
формацию о работе профсоюзной
организации, о деятельности вы�
шестоящих профорганов и довес�
ти ее до максимально возможного
числа людей. Это можно сделать,
изготовив так называемый «5�лет�
ний отчет» в виде брошюры в до�
статочном количестве, чтобы мож�
но было передать в структурные
подразделения для распростране�
ния среди членов профсоюза и вы�
вешивания на стендах в цехах,
разместив информацию на сайте
профорганизации, страничке в

соцсетях, опубликовав в завод�
ской газете.

Что должно быть в таком 
отчете?

1. Социальное партнерство. В
этом разделе необходимо описать
работу по заключению коллектив�
ного договора, подвести итоги его
исполнения; если высказывались
предложения, которые не вошли в
текст колдоговора, пояснить, по
каким причинам.

2. Деятельность по улучшению
условий труда – анализ условий
труда, мероприятия по их улучше�
нию, деятельность профорганиза�
ции по контролю за соблюдением
норм и правил охраны труда; про�
ведение и результаты СОУТ; уро�
вень травматизма и мероприятия
по его снижению (в том числе сов�
местно с администрацией пред�
приятия).

3. Защита социально�трудовых
прав и экономических интересов
членов профсоюза – какие локаль�
но�нормативные акты поступали
на согласование, какие согласова�
ны, какие отклонены и по каким
причинам, как осуществлялся кон�
троль за исполнением трудового
законодательства, какие проводи�
лись проверки, какие проблемы
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удалось решить благодаря этому.
Также необходимо отразить, как
профорганизация помогала чле�
нам профсоюза решать трудовые
споры, если таковые имелись.

4. Анализ профсоюзного членст�
ва – сведения о количестве членов
профсоюза, сколько человек всту�
пило в профсоюз за отчетный пе�
риод, сколько вышло и по каким
причинам; характеристика качест�
венного состава профсоюза: сред�
ний возраст, представленность ка�
тегорий работников (рабочие, ру�
ководители, специалисты и др.);
меры, предпринятые профоргани�
зацией для повышения численнос�
ти и организационно�кадрового
укрепления.

5. Организационная работа – ко�
личество профсоюзных собраний
и конференций, заседаний колле�
гиальных органов и их комиссий за
отчетный период; тематика засе�
даний, выполнение решений, при�
нимаемых на заседаниях коллеги�
альных органов. Если решения не
выполнены, то необходимо опи�
сать, какая работа была проведена
и по каким причинам не удалось
решить вопрос. Также крайне важ�
но отразить критические замеча�
ния и предложения, высказывав�
шиеся профактивом и результаты
работы по их реализации/

6. Работа с профактивом – обу�
чение профактива: сколько прове�
дено обучающих мероприятий, их
тематика, количество обученных,
работа с резервом кадров; при�
влечение к деятельности профор�
ганизации активных членов проф�
союза; поощрение профактива:
сколько человек награждено, каки�
ми наградами.

7. Работа с молодежью – дея�
тельность молодежного совета,
какие мероприятия проведены,
сколько человек приняло участие,
привлечение молодежи к деятель�
ности профсоюзной организации,
профорганов, включение предста�
вителей молодежи в состав проф�
союзных органов, в состав кадро�
вого резерва профсоюзной орга�
низации.

8. Взаимодействие профсоюз�
ной организации с органами влас�
ти в регионе (городе, населенном
пункте), общественными органи�
зациями; вышестоящими профсо�
юзными организациями, другими
профорганизациями в регионе
(городе, населенном пункте)

9. Другие мероприятия – оздо�
ровление членов профсоюза и
членов их семей, спортивные и
культурно�массовые мероприятия

профорганизации, распростране�
ние билетов и другое.

10. Программа действий про�
форганизации на следующие 5 лет.

Очень важно не только выпол�
нить всю эту работу, но и расска�
зать о ней, о работе вышестоящих
профсоюзных организаций.

Ведь одной защиты недостаточ�
но, необходимо информировать
людей о проделанной работе, рас�
сказывать, что сделано и каких
усилий это стоило. В современном
мире информация о проделанной
работе не менее важна, чем сама
работа. Например, заключение
коллективного договора и кон�
троль за его выполнением – это
весьма длительный и трудоемкий
процесс, и, если не рассказать
членам профсоюза о том, как осу�
ществлялся переговорный про�
цесс, каких усилий стоило профсо�
юзной стороне добиться включе�
ния в коллективный договор тех
или иных положений, они решат,
что дополнительные гарантии,
прописанные в колдоговоре, осу�
ществляемые дополнительные вы�
платы – это только щедрость ад�
министрации предприятия, а
профсоюзную организацию сочтут
бездействующей. В итоге мы при�
дем к тому, что профсоюзная орга�
низация многое делает, а работни�
ки предприятия вступать в проф�
союз не спешат, считая, что «проф�
союз ничего не делает».

Не менее важно обеспечить по�
лучение информации и от членов
профсоюза о волнующих их про�
блемах, обеспечить так называе�
мую обратную связь. Проще всего
это делать во время отчетно�вы�
борных собраний в цехах и проф�
группах, однако в условиях огра�
ничений на проведение массовых
мероприятий можно собрать и
проанализировать замечания и
предложения и в текущей работе.

Очень важно критические заме�
чания и предложения, высказан�
ные в адрес вышестоящих органи�
заций, доводить до сведения этих
организаций, чтобы они были учте�
ны. Работа по подготовке новой
редакции Устава профсоюза и
программы действий на период до
2026 года уже начата, и сейчас
важно получить как можно более
полную информацию от членов
профсоюза о волнующих их про�
блемах, чтобы использовать эти
сведения при подготовке выше�
названных документов.

Как уже упоминалось, в ряде ре�
гионов запрещено проведение
массовых мероприятий, однако в

ряде организаций истекают сроки
полномочий коллегиальных и еди�
ноличных профсоюзных органов.
Эти организации могут воспользо�
ваться правом, которое им предо�
ставляет Федеральный закон от 8
июня 2020 г. № 166�ФЗ «О внесе�
нии изменений в отдельные зако�
нодательные акты Российской Фе�
дерации в целях принятия неот�
ложных мер, направленных на
обеспечение устойчивого разви�
тия экономики и предотвращение
последствий распространения но�
вой коронавирусной инфекции».
Статья 4 гласит: Пункт 4.1 статьи
29 Федерального закона от 12 ян�
варя 1996 года N 7�ФЗ «О неком�
мерческих организациях» (Собра�
ние законодательства Российской
Федерации, 1996, N 3, ст. 145;
1998, N 48, ст. 5849; 2016, N 1, ст.
56) дополнить абзацами следую�
щего содержания:

«Решение высшего органа управ�
ления некоммерческой организа�
цией в 2020 году может быть приня�
то путем проведения заочного го�
лосования независимо от наличия в
уставе некоммерческой организа�
ции порядка заочного голосования
по следующим вопросам:

■ образование органов неком�
мерческой организации и досроч�
ное прекращение их полномочий;

■ утверждение аудиторской ор�
ганизации или индивидуального
аудитора некоммерческой органи�
зации (для некоммерческих орга�
низаций, годовая бухгалтерская
(финансовая) отчетность которых
подлежит обязательному аудиту)».

Таким образом, профсоюзные
организации смогут провести вы�
боры профсоюзных органов в «за�
очном формате», отложив иные во�
просы повестки дня, относящиеся
к исключительной компетенции
высшего руководящего органа, на
более поздний срок, когда будут
сняты все ограничения.

Несмотря на то, что ОВК прохо�
дит, не побоимся этого слова, в
«экстремальных» условиях, проф�
союз и его организации должны
максимально использовать воз�
можности отчетно�выборной кам�
пании для повышения уровня
профсоюзного членства, решения
задач организационного и кадро�
вого укрепления, внесения изме�
нений в Устав профсоюза, повы�
шения качества информационных
ресурсов как профсоюза в целом,
так и его организаций. ❑

М.Е. Зеленко,
руководитель организационного

отдела Профавиа
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Вслед за введением режима по�
вышенной готовности в Ульянов�
ской области, в АО «Авиастар�СП»
выпущен приказ № 188к «Об обес�
печении безопасной работы пред�
приятия в условиях распростране�
ния новой коронавирусной инфек�
ции». В основу документа вошли
рекомендации, в том числе, Рос�
потребнадзора, МЧС России и
иные требования как к работни�
кам, так и к работодателю. На пе�
редовой борьбы с инфекцией ока�
зались группы мониторинга, в со�
став которых вошли штатные ра�
ботники ППОО АО «Авиастар�СП»
Профавиа, члены профкома и мо�
лодежной комиссии. 

– Группы ежедневно следят за
исполнением требований на тер�
ритории предприятия в период по�
вышенной готовности. Для этого
проводятся проверки подразделе�
ний на соответствие чек�листу:
контролируется наличие масок,
антисептиков, ведение журнала
учета состояния здоровья работ�
ников, проведение проветривания
помещений, наличие памяток по
коронавирусной инфекции на ин�
формационных стендах и многое
другое. Группы мониторинга еже�

дневно лично контролируют ситуа�
цию на проходных: соблюдение
социальной дистанции, ношение
масок (помимо выдачи в структур�
ных подразделениях, один раз в
неделю маски выдаются на про�
ходных), – информирует член мо�
ниторинговой группы, ведущий
специалист по социальной работе
отд. 513 Егор Лазарев.

По мнению врачей�инфекциони�
стов один из путей заражения
COVID�19 – контактный. В связи с
этим все силы клининговой компа�
нии, обслуживающей АО «Авиа�
стар�СП», брошены на дополни�
тельную дезинфекцию и обработку
территории предприятия. В соот�
ветствии с приказом № 188к уве�
личивается кратность обработки
помещений (включая дверные руч�
ки, санузлы, лифты, входные груп�
пы) – каждые 2 часа. Также в сануз�
лах размещены дозаторы с анти�
септиками, в подразделения выда�
ны дезинфицирующие средства
для обработки поверхностей.

– В некоторых подразделениях к
процессу обработки подошли
творчески. Например, в аэропорту
«Ульяновск�Восточный» (входит в
состав АО «Авиастар�СП») создали

мобильный пункт дезинфекции.
Советский автомобиль позитивно�
го ярко�желтого цвета зарядили
дезрастворами, ветошью и други�
ми необходимыми средствами.
Несколько раз в смену выездная
бригада обрабатывает проходные
аэропорта, аэровокзал, весь
транспорт. Местные работники,
издалека видя ярко�желтый авто�
мобиль, частенько говорят: «Вот,
наши спасатели едут!», – расска�
зывает руководитель мониторин�
говой группы № 2 Михаил Чернов.

Борьба с вирусом, по мнению
экспертов, это не только ношение
масок, соблюдение социальной
дистанции, дезинфекция всего и
вся – это еще и укрепление имму�
нитета каждого конкретного чело�
века, ведение здорового образа
жизни, соблюдение питьевого ре�
жима и многое другое. Борьба за
здоровье работников велась и на
этом фронте. По предложению
профсоюзной организации, на за�
воде был выпущен приказ «О ре�
жиме работы в условиях жаркой
погоды», одним из пунктов кото�
рого являлась необходимость
обеспечения питьевого режима
сотрудников предприятия. При�
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Ш
ел пятый месяц всероссийской борьбы с новой коронавирусной инфекцией.

Уже с первых недель стало понятно – противник опасный: лекарства нет,

вакцина в разработке, темпы распространения высокие. Однозначно,

эффективнее не допустить заражение, чем бороться с последствиями. Поэтому

повсеместно, включая ульяновский авиационный завод, были приняты

беспрецедентные меры защиты и профилактики COVID�19.

ВВииррууссуу  ббоойй  ––  ППОО  ВВССЕЕММ  ФФРРООННТТААММ



мерно полгода назад в агрегатно�
сборочном производстве была де�
монтирована отслужившая свой
срок службы сатураторная уста�
новка. Новый сатуратор в корпусе
1А установили буквально недавно,
обеспечив тем самым исполнение
приказа коллективного договора
предприятия.

– Последние два года пункт 7.9
колдоговора, в котором указано,
что работодатель должен обеспе�
чить работающих питьевой водой,
приобретать и устанавливать сату�
раторные установки на основании
заявок от структурных подразде�
лений, выполнить было сложно из�
за недостатка финансирования, –
комментирует председатель
ППОО АО «Авиастар�СП» Валенти�
на Грушина. – Однако в этом году
этот вопрос частично удалось ре�
шить. В данный момент питьевая
вода есть в МСП, ПОС, АСП, ЗШП и
МетП. С руководством предприя�
тия обсуждаются пути решения за�
дачи по обеспечению питьевого
режима и в других производствах.

Сатураторная установка пользу�
ется у работников производства
большим спросом.

– Здорово, что профсоюзный ко�
митет и руководство предприятия,
заботясь о своих работниках, уста�
новило нам этот аппарат в самый
нужный момент, – говорит сбор�
щик�клепальщик ц. 275 Раиль Ша�
рапов. – В такую жару вода просто
необходима, и теперь мы можем в
любое время прийти и утолить
жажду.

Помимо установки сатуратора,
внепланово отремонтировали
умывальную комнату в одной из
столовых предприятия. Все нача�

лось с поступившего на горячую
линию звонка о том, что в столо�
вой, расположенной на террито�
рии АСП, отсутствуют умывальни�
ки. Ремонт здесь не проводился с
момента ее постройки. Поэтому в
короткие сроки были выполнены
работы по восстановлению данно�
го помещения, установили новые
раковины и завершили все запла�
нированные работы.

– Всего на территории завода ра�
ботают 5 столовых и 8 буфетов, ко�
торые находятся под особым кон�
тролем. В каждой столовой нанесе�
на разметка для соблюдения соци�
альной дистанции 1.5 метра, уста�
новлены рециркуляторы для обез�
зараживания воздуха, имеется гель
для обработки рук, – комментирует
управляющий делами АО «Авиа�
стар�СП» Олеся Радушкина. – Со�

трудники службы управления дела�
ми строго контролируют в столовых
весь процесс от момента приготов�
ления блюд до раздачи их посетите�
лям, следят за качеством мытья и
дезинфекции посуды в специаль�
ных посудомоечных машинах, а так�
же за тем, чтобы за одним столом
обедали не более двух человек.

Выполняя все рекомендации и
требования, конечно, вирус окон�
чательно не победить, но дать ему
бой – наша посильная задача. ❑

Наталья Горбунова,
заместитель председателя ППОО

АО «Авиастар%СП» Профавиа
Вера Перова,

технический инспектор профсоюза,
ведущий инженер по охране труда

отд. 726 АО «Авиастар%СП»
г. Ульяновск
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Острую нехватку приборостро�
ительный испытывал в контроле�
рах сборочно�монтажных и ре�
монтных, а также станочных и
слесарных работ. Требовались
опытные специалисты высокой
квалификации. Поддержать кол�
лег вызвались Екатерина Анато�
льевна Умнова (механосбороч�
ный цех по обработке крупнога�
баритных деталей и сборок), Га�
лина Васильевна Чернова (меха�
нический цех) и два представите�
ля сборочного цеха – Светлана
Ивановна Садыкова и Лариса
Игоревна Перминова.

– Как только получила предложе�
ние, сразу согласилась. Даже не
спросила, какие условия ждут. Не
интересовал меня и финансовый
аспект, если бы пришлось рабо�
тать бесплатно, все равно не изме�
нила бы своего решения. За неде�
лю на самоизоляции насмотре�
лась новостей о коронавирусе, о
том, как тяжело приходится нашим
врачам. Хотелось тоже чем�то по�

мочь, – признается Лариса Иго�
ревна Перминова. – Да и дома си�
деть без дела не могу, не такой я
человек. Когда пришла на УПЗ, по�
няла, как сложно дается им выпол�
нение заказа. Приходилось рабо�
тать по 12 часов, выходили на сме�
ны и все праздничные дни.

По словам Светланы Ивановны
Садыковой, для нее решающим
аргументом стало желание побо�
роть неуверенность.

– Я всегда сомневаюсь в своих
способностях: смогу или нет спра�
виться с чем�то новым и для меня
незнакомым. И всегда бросаюсь
на амбразуру, чтобы побороть этот
страх, – рассказывает она. – Ну и
еще, конечно, движущей силой
становится любопытство. За свою
жизнь я поработала в нескольких
местах. Начинала на Копейском
машиностроительном заводе, по�
том перешла в «Уральские локомо�
тивы», а уже оттуда – на ЗиК. Так
что побывать на другом предприя�
тии не на экскурсии, а в качестве

сотрудника – на мой взгляд, уни�
кальная возможность.

– А меня уговорил заместитель
начальника управления по функци�
онированию системы качества
А.С. Бердников. Как? Сказал, что
там очень нуждаются в сотрудни�
ках, что завод работает без выход�
ных и практически круглосуточно.
Для меня это стало лучшей моти�
вацией. Еще очень интересно бы�
ло посмотреть другое предприя�
тие, как там организована работа,
какое используют оборудование,
познакомиться с новыми людьми,
– говорит Галина Васильевна Чер�
нова. – Я специализируюсь на ме�
ханической обработке металла, 
а попала в цех литья из пластмасс.
А это совсем другие техпроцессы.
К тому же иначе организована ра�
бота с документацией. Но для оз�
накомления хватило одного дня, а
потом уже все делала самостоя�
тельно. Для меня это стало хоро�
шим опытом, всегда полезно уз�
нать и научиться чему�то новому.
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Коллегам в помощь
В

период пандемии COVID�19 Уральский приборостроительный завод получил

большой заказ на аппараты искусственной вентиляции легких для российских

больниц. Однако своими силами справиться с такими объемами производства УПЗ

не смог и обратился за помощью к коллегам. На призыв откликнулись и сотрудники ЗиКа:

первичные профсоюзные организации обоих заводов входят в областную организацию

Профавиа, где правило «подставь плечо другу» – незыблемо. 

Г.В. Чернова Л.И. Перминова



А вот Екатерина Анатольевна Ум�
нова восприняла предложение по�
работать на УПЗ, как приятный
сюрприз. Ведь именно здесь она
делала свои первые профессио�
нальные шаги.

– Рада была снова прийти на
родное предприятие, встретить
бывших коллег, – делится она. –
Попала в механический цех, где и
работала раньше. Девочки мои об�
радовались такой неожиданной
встрече. Меня ведь обучать не
нужно: все знаю, все умею.

Все заводчанки отмечают теп�
лый прием, который им оказали
приборостроители. А ведь хозяе�
вам площадки пришлось зани�
маться обучением и организацией

работы большого числа специали�
стов, которые прибыли из Улан�
Удэ, Казани, Москвы, Саратова и
других городов России.

Руководство УПЗ взяло на себя
обеспечение всех сотрудников
бесплатными обедами, а если
смена продолжалась 12 часов, то и
ужинами, транспортом, который
развозил екатеринбуржцев по
всем районам города, а команди�
рованных – в гостиницы.

– До Верхней Пышмы, где я жи�
ву, автобусы не ходили, так мне
оплачивали такси! Когда я сказа�
ла, что это, наверное, для завода
накладно, мне ответили, что ква�
лифицированный контролер сто�
ит таких затрат, – рассказывает

С.И. Садыкова. – Конечно, такое
отношение ко многому обязывает.
Когда наших девочек вызвали на
работу на ЗиК, у меня подошел
очередной отпуск, и я решила ос�
таться еще на две недели на при�
боростроительном. Взамен кон�
тролеров с других предприятий на
УПЗ прибыли выпускники училищ
и ребята без опыта. Мне доверили
их обучение. Завод до сих пор не�
прерывно отгружает продукцию и
нуждается в кадрах. Честно гово�
ря, такой напряженный ритм, об�
становка затягивают. Но все рав�
но скучаю по ЗиКу, по своему 30�
му, по нашему замечательному
коллективу.

Со Светланой Ивановной соглас�
ны и другие контролеры.

– Как бы хорошо ни было в гос�
тях, но дома гораздо лучше, – при�
знается Екатерина Умнова. – Для
меня ЗиК за год стал действитель�
но родным домом. Я не только по
коллегам, даже по своим деталям
соскучилась!

– Приборостроительный сейчас
проходит период модернизации и
техпереоснащения. Появляются
новые цехи, оборудование. Для
нас УПЗ теперь тоже не чужой, и
мы от всего сердца желаем ему
процветания! – заключает С.И. Са�
дыкова. ❑

Наталья Заплатина,
член комиссии профкома ППО

«МЗИК» по информационной 
работе, редактор газеты 

«Калининец»
Фото Сергея Лыхина

г. Екатеринбург
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С.И. Садыковa

Е.А. Умнова



Кто, если не молодежь, зачас�
тую становится идеологом и
вдохновителем для новых реше�
ний и внедрения новых идей?
Именно поэтому Пермская крае�
вая организации Профавиа в обу�
чающем процессе делает особый
акцент на обучении молодежного
профсоюзного актива.

С 2005 года молодые работники
пермского авиапрома, вступив�
шие в профсоюз, проходят обуче�
ние в Региональном учебном цент�
ре профсоюзов. С годами меня�
лись подходы, формат и програм�
ма обучения. Сегодня это полно�
ценный 72�часовой обучающий
курс, в конце которого все про�
шедшие обучение представляют
свои проекты на профсоюзную те�
матику. Именно они становятся те�
ми идеями, которые далее могут
найти свою реализацию в профсо�
юзных организациях самого раз�
ного уровня.

В этом году пандемия, набрав�
шая разбег в конце марта, внесла
свои коррективы. Перед самым
важным днем, когда ребята уже го�

товы были представить свои раз�
работки, в регионе был объявлен
режим самоизоляции. Да и вся
страна «встала на паузу». Но жизнь
не стоит на месте, и вместе с Реги�
ональным учебным центром проф�
союзов было принято решение о
проведении защиты проектов в ре�
жиме онлайн, что и произошло в
конце июня этого года.

Было представлено пять уни�
кальных проектов, темы для кото�
рых ребята выбирали сами, осно�
вываясь на полученных знаниях,
опыте и собственных интересах.
То, на чем заострят внимание мо�
лодые активисты, и какое из на�
правлений деятельности профор�
ганизаций, на их взгляд, требует
наибольшего внимания, всегда вы�
зывает особый интерес участников
и организаторов обучения.

Сразу два проекта: «Профсоюз�
ная очередь» и «В ногу со време�
нем» – были посвящены установке
современных цифровых информа�
ционных терминалов. Разница в
том, что один из них рассчитан на
людей, еще не работающих, а так�

же только поступивших на завод, а
второй проект предлагает устано�
вить терминалы по территории
предприятия. Здесь предполага�
ется, что терминал станет источ�
ником той информации, которую
невозможно вынести за пределы
проходных.

Другой проект под названием
«Профсоюзный полис» предпола�
гает разработку пакета страховых
услуг совместно со страховой кам�
панией, предполагающий особые
условия для членов профсоюза.

Большой интерес вызвал проект
«Профсоюзный «инструктаж». Его
особенностью стало то, что родил�
ся он из личного опыта одной из
участниц группы по разработке
проекта. Частью работы стал под�
готовленный видеоролик о проф�
союзе, который уже сегодня взят
специалистами профорганизаций
для использования в практической
деятельности.

Большую работу проделала
группа, представившая проект с
названием, которое может стать
одним из лозунгов профсоюза:
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ээттоо  ттоожжее  ээффффееккттииввнноо  ии  ииннттеерреесснноо  



«Профсоюз – подушка безопасно�
сти». Авторы идеи своим проектом
проявили заботу о здоровье ра�
ботников, которые большую часть
рабочего времени проводят сидя.

Идеи ребят по большей части
основывались на данных прове�
денного предварительно анкети�
рования, что подчеркивает, во�
первых, актуальность проектов, а
во�вторых – умение ребят учиты�
вать и анализировать мнение сво�
их коллег.

– Из года в год убеждаюсь в не�
обходимости данного обучения, –
делится своими впечатлениями ку�
ратор обучения, заместитель
председателя Пермской краевой
организации Профавиа Ульяна
Крапивина. – У ребят появляются
интересные идеи, которые могут
реально повлиять на ситуацию с
профсоюзным членством. А эта те�
ма сегодня для нас болезненная.
Самое непростое – это выйти из
зоны комфорта и попробовать
внедрить идеи в жизнь.

Высокой оценкой проектов мож�
но считать количество поступив�
ших вопросов и мнений участников
и гостей мероприятия, среди кото�
рых были председатель Пермской
краевой организации Профавиа
Сергей Тулупов, директор РУЦ
Светлана Чадова, преподаватели
учебного центра, а также профак�
тив и молодежные лидеры первич�
ных профорганизаций.

Сама защита проектов в форма�
те онлайн�конференции стала по�
водом освоить новые методы ор�
ганизации обучения, за что боль�
шое спасибо Региональному
учебному центру. Многие нашли в
этом даже плюсы – ведь к таким
мероприятиям могут присоеди�
няться даже те, кто находится в
отдаленных районах или другом
городе.

По окончанию защиты проектов
всем участникам были «вручены»
Свидетельства РУЦ об прохожде�
нии обучения по программе «Шко�
ла молодого профсоюзного лиде�
ра». Своими эмоциями и мнением
о прошедшем обучении подели�
лись некоторые из учащихся:

– Отлично, что у нашего курса
была возможность получить зна�
ния от практикующих специалис�
тов, – поделилась своими впечат�
лениями Юлия Столярова (АО
«ОДК�СТАР»). – Информации мно�
го, но при этом ничего лишнего. 
Я бы с удовольствием прошла этот
курс еще раз. Огромное спасибо
педагогам и нашему куратору! 
С вами было увлекательно и 
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интересно заниматься. Особенно
заслуживает внимание наша под�
готовка к защите проектов, когда
нас знакомили досконально с тем,
какое должно быть наполнение,

как нужно выступать (онлайн и оч�
но), как готовить презентацию и
т.д. Отдельное событие – защита.
Было полезно попрактиковаться и
попробовать все «вживую».

– Выражаю искреннюю благо�
дарность за организацию и прове�
дение на достойном уровне учебы
профсоюзного актива учебному
центру профсоюзов, – слова Ве�
неры Файзуллиной с «Пермских
моторов». – Были очень полезны�
ми лекции, ориентированные не
только на проблемные вопросы в
сферах трудового законодатель�
ства, но и в сфере психологии и
делового общения. Особенно хо�
чется поблагодарить и выразить
искренне восхищение нашим пре�
подавателям…

Венера поблагодарила каждого
преподавателя в отдельности, от�
метив особенности их методик
работы, и выразила уверенность,
что такое обучение нужно пройти
каждому.

Организаторы уверены, что сле�
дующий учебный год вновь собе�
рет в Региональном учебном цент�
ре профсоюзов активную моло�
дежную аудиторию, чтобы их идеи
также вдохновляли и открывали
новые горизонты. Сейчас профор�
ганизациям необходимо провести
анализ представленных проектов,
принять решения о необходимости
и возможности их реализации.
Главное, что идеи, зародившиеся
еще в марте, не остались в сторо�
не, и, несмотря на затишье в пери�
од самоизоляции, они преобразо�
вались в социальные проекты, ко�
торые, в свою очередь, найдут до�
рогу в жизнь! ❑

Пермская краевая организация
Профавиа,

г. Пермь
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Контрольные проверки
Организации питания сотрудни�

ков на заводе имени М.И. Калини�
на всегда уделяли большое внима�
ние. Многие десятилетия проверку
заводских столовых ведет совме�
стная комиссия в составе предста�
вителей администрации завода,
социально�бытового управления и
профкома. От внимательного
взгляда контролеров не ускольза�
ет ни одна деталь: порядок в фойе
и зале, состояние цехов столовой,
чистота и исправность оборудова�
ния, качество продуктов, соответ�
ствие наименований блюд и их ве�
са меню.

– При каждой проверке мы про�
водим опрос заводчан. Замечания
и предложения фиксируем в актах,
– рассказывает заместитель пред%
седателя ОО ППО «МЗИК» Елена
Николаевна Разорёнова. – Стара�
емся учесть все пожелания. Так,
например, год�два назад калинин�
цы просили готовить салаты из
свеклы и моркови с изюмом, кто�
то чаще хотел видеть в меню ква�
шеную капусту и винегрет, блины.
Теперь все это есть в пунктах пита�
ния предприятия. Также учитыва�
ются потребности работников,
имеющих различные заболевания:
на основании статистических дан�
ных и рекомендаций заводской
медсанчасти повара вводят в ме�
ню большое количество диетичес�
ких блюд.

В сегодняшних условиях комис�
сия также следит за правильной
расстановкой столов – не ближе,
чем на два метра, и только два по�
садочных места за одним столом,
за наличием диспенсеров для дез�
инфекции рук посетителей, со�
блюдением персоналом столовой
масочного и перчаточного режи�
ма, за упаковкой блюд в одноразо�
вые пластиковые контейнеры.

Ажиотаж вокруг новинок
Как отмечает начальник управле�

ния по социально�бытовым вопро�
сам ПАО «МЗИК» Владимир Алексе�
евич Скоморохов, переход на пода�
чу блюд исключительно в пластико�
вых контейнерах и продажу ком�
плексных обедов навынос в первое

время сказался на разнообразии
меню. В апреле ассортимент блюд
значительно сократился.

– Столовым было рекомендова�
но готовить хотя бы по три салата,
три вторых блюда – обязательно
мясо, рыбу и курицу, предлагать
выпечку. Но наши повара приду�
мали, как можно с соблюдением
всех требований расширить ас�
сортимент продукции. Мы это
только поддерживаем, – отмечает
В.А. Скоморохов.

«Нововведения» пришлись за�
водчанам по вкусу. Например, в
столовой № 24 необычные для ка�
лининского общепита блюда про�
сто нарасхват!

– Мы учли мировые тенденции и
ввели продажу фастфуда, но с бо�
лее полезными продуктами, – го%
ворит технолог столовой № 24
Ольга Анатольевна Алентьева. –
Прежде такую позицию мы никог�
да не рассматривали. В городе
достаточно точек быстрого пита�
ния, казалось бы, все этим на�
елись. Но наш фастфуд принят с
восторгом – раскупают быстро!
Мы используем натуральные про�
дукты, без консервантов и транс�
жиров. Мясо фермерское, по�
ставщики проверенные. Булочки
печем сами, тесто не из замороз�
ки. Влет уходят фишбургеры, их
делаем с семгой и судаком. Даже
если все ограничения из�за коро�
навируса будут сняты, фастфуд,
скорее всего, так и останется в
нашем меню.

Лето на тарелке 
По мере адаптации к новым ус�

ловиям столовые ЗиКа стараются
вернуться к привычному меню.
Разнообразию способствует и се�
зон. Сегодня посетителям предла�
гают несколько вариантов салатов
из свежих овощей, гарниры из ка�
бачков, баклажанов, брокколи,
цветной капусты, а также витами�
низированные компоты и морсы из
натуральных ягод.

Во время июльской жары, кото�
рая стояла на Урале две недели,
для калининцев предусмотрели
облегченное меню, например,
предлагали нежирное мясо, паро�

вые котлеты и запеченную рыбу;
дополнительно ввели несколько
видов напитков – холодный чай,
минеральную и простую питьевую
воду; для лакомок столовые заку�
пили большое количество мороже�
ного, в том числе новинки этого
сезона. Добавим также, что в соот�
ветствии с условиями колдогово�
ра, в жаркую погоду всем сотруд�
никам ЗиКа выдавалось по 0,5 лит�
ра питьевой воды на каждый день.

Есть альтернатива
Пообедать калининцы могут не

только в столовых, но и недалеко
от рабочего места – в комнатах
приема пищи, которые есть в каж�
дом подразделении предприятия.
Мини�кухни оборудованы микро�
волновыми печами, электрочай�
никами, холодильниками. За
своевременным косметическим
ремонтом этих помещений и об�
новлением бытовой техники так�
же постоянно следит заводская
комиссия.

Так что у сотрудников предприя�
тия всегда есть выбор: посетить об�
щепит, пообедать в комнате приема
пищи тем, что приготовил дома или
купил в столовой навынос.

– Чаще всего на обед я иду в сто�
ловую – в ту, которая в нашем кор�
пусе, либо в другую, как получает�
ся по времени, – говорит инженер%
технолог сварочно%сборочного це%
ха Самир Акберов. – Где�то мне
больше выбор блюд нравится, где�
то вкуснее, хоть и дороже. 

Кладовщик Елена Константинова
и техник Валентина Малькова из
заготовительного цеха – тоже по�
стоянные клиенты столовых. 

– Поначалу после карантина ме%
ню было не очень разнообразным,
но сейчас ситуация стала намного
лучше. Все вкусно и по цене устра%
ивает. Для нас важно, чтобы гото%
вили каши, делали блюда с овоща%
ми. И фруктов в столовых можно
поесть. Мы довольны.

Термисты кузнечного�термичес�
кого цеха Дмитрий Толмачев и
Станислав Жизневский, напротив,
предпочитают домашнюю еду. Тем
более что в новом корпусе, куда
термичка переехала год назад,

П
рофилактические меры, связанные с распространением COVID�19, внесли

коррективы во все сферы деятельности ПАО «МЗИК», в том числе и в организацию

питания сотрудников. Теперь к обязательным требованиям сбалансированности

рациона и доступности точек питания добавилось еще одно – обеспечение безопасности.

Питание в новом формате
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комната для приема пищи не усту�
пает городским кафе.

– Своя еда вкуснее и выходит
экономичнее. Плюс, не надо нику%
да идти: «обеденный зал» – под
боком, очень уютный, светлый, чи%
стый, просторный. За безопас%
ность не переживаем – здесь есть
умывальник, диспенсер для обез%
зараживания рук, помещение по%
стоянно обрабатывают дезсредст%
вом, да и график приема пищи со%
ставлен так, что каждый сидит от%
дельно за своим столом. 

А вот Ольга Мякаева, старший
диспетчер электроцеха, хоть и бе�
рет чаще всего еду из дома, в сто�
ловую нет�нет да и заглядывает:

– Удобно, что теперь можно
брать блюда навынос. В цехе в
обеденной комнате я чаще одна
ем, там удобно и тихо.

Раньше соотношение сторонни�
ков общепита и домашней еды бы�
ло почти равным. Но после того как
в 2017 году на предприятии ввели
дотацию на питание, обедающих в
столовых значительно прибави�
лось. Тем более что и цены здесь
вполне демократичные – в сред�
нем сытный обед из трех блюд с
напитком стоит всего 150 рублей. 

– Администрация ПАО «МЗИК»
совместно с профсоюзной орга�
низацией делает все, чтобы обес�
печить работникам полноценное
питание. Особенно в период пан�
демии, ведь от качества продук�
тов и сбалансированности рацио�
на во многом зависит иммунитет
человека, – подчеркивает началь%
ник управления по социально%бы%
товым вопросам В.А. Скоморо%
хов. – Мы выполняем все реко�
мендации Роспотребнадзора по
организации питания. Столовые
проверяем по два�три раза в ме�
сяц, устраиваем и внеплановые
проверки. За все время работы в
этих жестких условиях не было ни
одного серьезного замечания с
нашей стороны и ни одной жало�
бы от калининцев. 

Именно отлаженное взаимодей�
ствие администрации предприя�
тия, социально�бытовой службы,
профкома и столовых позволили
оперативно наладить работу об�
щепита в новых реалиях и сделать
так, чтобы перемены не повлияли
на привычный рацион работников
ЗиКа. ❑

Наталья Яресько,
член комиссии по информационной

работе профкома ППО «МЗИК»,
специалист газеты «Калининец»

Фото Сергея Лыхина
г. Екатеринбург



ОХРАНА ТРУДА

Охрана труда, как система меро�
приятий, обеспечивающих безо�
пасность труда, является важней�
шим направлением взаимодейст�
вия работодателей и профсоюзов.

Функции организации, коорди�
нации и контроля проведения ра�
бот по охране труда на Иркутском
авиационном заводе – филиале
ПАО «Корпорация «Иркут» (ИАЗ) со
стороны работодателя выполняет
отдел охраны труда и техники бе�
зопасности, со стороны профсо�
юзной организации работников
ИАЗ – технический инспектор тру�
да профсоюза.

Одним из ключевых показателей
в области охраны труда является
уровень взаимодействия профсо�
юзной организации и работодате�
ля в форме конструктивного диа�
лога, при котором обе стороны
признают жизнь и здоровье чело�
века труда высшим приоритетом,
заинтересованы в обеспечении
безопасных условий труда и при�
нимают все возможные меры для
достижения этого. Именно такой
уровень взаимодействия в совме�
стной работе технического ин�
спектора труда профсоюза и отде�
ла охраны труда и техники безо�
пасности достигнут на ИАЗ.

В решении каждой из задач в об�
ласти охраны труда на ИАЗ участву�
ют обе стороны, идет постоянный
обмен информацией, создана и
функционирует совместная комис�
сия по охране труда. Ежегодно в хо�
де их совместной работы из общего
количества поданных цеховыми ор�
ганизациями предложений форми�
руется план улучшения условий тру�
да на следующий год, который яв�
ляется приложением к коллективно�
му договору. Контроль выполнения
плана со стороны профсоюза осу�
ществляется комиссией профкома
под председательством техничес�
кого инспектора труда.

С целью усиления общественно�
го контроля профсоюза за обеспе�
чением законных прав и интересов
работников в области охраны тру�
да в 109 подразделениях завода
избраны 115 уполномоченных по
охране труда. Все они прошли обу�
чение, их полномочия подтверж�
дены приказом по ИАЗ и удостове�
рениями уполномоченных по охра�
не труда Российского профсоюза
трудящихся авиационной промы�
шленности. В течение года упол�
номоченные проводят самостоя�

тельные проверки, участвуют в ра�
боте цеховых комиссий по вопро�
сам охраны труда, а также комис�
сий по проведению специальной
оценки условий труда, в расследо�
ваниях случаев производственно�
го травматизма, рассматривают
претензии и предложения по охра�
не труда, поступившие от работни�
ков, участвуют в рабочих совеща�
ниях профкома и проводят в пер�
вый вторник каждого месяца
профсоюзные Дни охраны труда в
подразделениях. Координирует
работу уполномоченных техничес�
кий инспектор труда.

В целях активизации работы
уполномоченных профсоюзный
комитет ПАО «Корпорация «Иркут»
ежегодно проводит смотр�конкурс
работы уполномоченных. По его
итогам лучшие уполномоченные
участвуют в областном и отрасле�
вом смотрах�конкурсах уполномо�
ченных по охране труда, в которых
неоднократно становились призе�
рами и победителями.

Контроль выполнения плана
улучшения условий труда со сто�
роны работодателя осуществляет�
ся на еженедельных совещаниях у
заместителя технического дирек�
тора по общеинженерным вопро�
сам с участием технического ин�
спектора труда профсоюза и на�
чальника отдела охраны труда и
техники безопасности. Два раза в
год ход выполнения плана рассма�
тривается на совместных заседа�
ниях профкома и работодателя.
Результатом такого пристального
контроля является, как правило,
полное выполнение данного плана
в течение последних лет.

Отделом охраны труда с участи�
ем технического инспектора про�
водится работа и по проверке со�
стояния охраны труда в подразде�
лениях ИАЗ по третьей ступени
трехступенчатого контроля. К уча�
стию в комиссии привлекаются
председатели цеховых комитетов,
уполномоченные по охране труда,
члены профкома. В ходе проверок
особое внимание обращается на
устранение ранее выявленных на�
рушений, соответствие оборудо�
вания и механизмов нормам и пра�
вилам по охране труда, эффектив�
ность работы вентиляционных сис�
тем, состояние санитарно�техни�
ческих устройств и санитарно�бы�
товых помещений, обеспечен�
ность средствами коллективной и

индивидуальной защиты работни�
ков и их применение.

Технический инспектор труда
профсоюза совместно с отделом
охраны труда и техники безопас�
ности участвует в экзаменацион�
ных комиссиях по проверке знаний
по охране труда, в комиссиях по
расследованию причин професси�
ональных заболеваний и по рас�
следованию несчастных случаев.

Результатом совместной работы
профсоюзной организации и ра�
ботодателя становится не только
успешное решение большинства
вопросов по обеспечению безо�
пасных условий труда работников,
но и признание достигнутых пока�
зателей в данной области на са�
мом высоком уровне. В 2019 году
за высокие достижения в создании
безопасных условий труда комис�
сией департамента авиационной
промышленности Минпромторга
России, Общероссийского отрас�
левого объединения работодате�
лей «Союз машиностроителей
России» и Российского професси�
онального союза трудящихся
авиационной промышленности
Иркутскому авиационному заводу
– филиалу ПАО «Корпорация «Ир�
кут» присуждено I место в конкурсе
«Лучшее предприятие в области
охраны труда» в группе «Промыш�
ленные предприятия (с численнос�
тью свыше 3000 человек).

Убежден, что взаимодействие
службы охраны труда и профсоюз�
ной организации, существующее
на ИАЗ, может быть примером для
многих предприятий, и надеюсь,
что дальнейшая совместная работа
по охране труда работников Иркут�
ского авиационного завода будет
продолжена в том же ключе. ❑
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В.А. Корякин,

технический инспектор труда

Профавиа, г. Иркутск

Когда согласье ЕСТЬ



Приоритетным направлением
правозащитной работы в Южной
территориальной профсоюзной
общественной организации явля�
ется оказание реальной помощи
первичным профсоюзным органи�
зациям и членам профсоюза в во�
просах взаимоотношения работ�
ника с работодателями, осуществ�
ление постоянного профсоюзного
контроля за соблюдением работо�
дателями трудового законода�
тельства.

Осуществляются проверки по
соблюдению работодателями тру�
дового законодательства на пред�
приятиях ПАО «Роствертол», ПАО
«ТАНТК им. Г.М. Бериева», АО
«АМР», ООО «Алунекст».

Например, в ходе проверок вы�
явлены нарушения в части непро�
ведения индексации заработной
платы в связи с ростом потреби�
тельских цен на товары и услуги
(ст.134 ТК РФ) и положений кол�
лективного договора в части ин�
дексации заработной платы в АО
«АМР» и ПАО «ТАНТК им. Г.М. Бери�
ева». Проводится работа по устра�
нению выявленных нарушений.

По нарушениям в части несвое�
временного ознакомления работ�
ников с приказом о сокращении,
спорным вопросам по оплате за
вредность и секретность, заклю�
чению с пенсионерами срочных

трудовых договоров были выпи�
саны соответствующие представ�
ления.

Оказывается правовая помощь в
разработке и юридической экс�
пертизе коллективных договоров
на предприятиях, в оформлении
документов в комиссиях по трудо�
вым спорам, в оформлении доку�
ментов в суды.

На предприятиях, чьи профсоюз�
ные организации входят в состав
Южной территориальной органи�
зации Профавиа, регулярно про�
водятся встречи правового ин�
спектора труда с председателями
цеховых комитетов и рядовыми
членами профсоюза.

Нужно отметить, что самая
эффективная форма правоза�
щитной работы – когда любой
член профсоюза может напря�
мую обратиться к правовому ин�
спектору, решить проблему или
получить квалифицированный
ответ. Так, только за 9 месяцев
2019 года мною было принято на
личном приеме и оказана квали�
фицированная помощь 209 чле�
нам профсоюза, в телефонном
режиме 696 членов профсоюза
получили квалифицированные
ответы.

Большую роль в правозащит�
ной работе играют обучающие
семинары, а также выпуск мето�
дических пособий. В 2019–2020
годах было проведено 14 обуча�
ющих семинаров на предприяти�
ях ПАО «Роствертол», АО АМР, АО
«НТП Авиатест», ПАО «ТАНТК им.
Г.М. Бериева», ГБПОУ РО «Тавиак
им. В.М. Петлякова», ООО «Алу�
некст». ❑
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Г.В. Брежнев,

правовой инспектор труда профсоюза, г. Ростов�на�Дону

Получил проблему? 
Обратись к правовому инспектору!



ЮРИДИЧЕСКИЙ ВСЕОБУЧ

Звание не положено?
За девять лет, что Терентьев тру�

дится в Свердловском обкоме пра�
вовым инспектором, он принял на
личном приеме сотни человек. И у
каждого – своя история, свои об�
стоятельства, своя боль.

Токарь АО «Уральский приборост�
роительный завод» Сергей Василь�
ев не мог получить звание «Ветеран
труда». Все необходимые условия
для этого были: стаж, награды, в
числе которых – высокий ведомст�
венный и профсоюзный знак «Удар�
ник XII пятилетки», имевший всесо�
юзный, а сегодняшним языком –
федеральный уровень.

Проблема в том, что к знаку не бы�
ло удостоверения, и не у него одно�
го, кстати. В 1990�е годы подобные
случаи происходили нередко. Знаю
историю, когда у человека имелись
и знак, и удостоверение, но не с ми�
нистерской, а с заводской печатью,
которую чиновники не хотели при�
знавать. В перестроечное время ру�
шились многие устоявшиеся схемы,
результаты чего дают о себе знать
до сих пор.

Ссылаясь на отсутствие доку�
мента, районное управление соц�
защиты отказало Васильеву в при�
своении звания. Он опустил было
руки, но настойчивый председа�
тель заводской первички Маргари�
та Татаринова начала собственное
расследование. И в архивах бух�
галтерии за 1990�е годы нашелся
приказ о премировании Васильева
в связи с присвоением звания
«Ударник XII пятилетки». Кроме то�
го, по запросу свердловчан, ЦК
Профавиа прислал письменное
подтверждение о награждении.

Вооружившись этими фактами,
инспектор Терентьев прошел че�
тыре заседания в районном и об�
ластном судах и выиграл дело.

«Суд первой инстанции признал
за Васильевым право на включе�
ние в списки на присвоение зва�
ния «Ветеран труда», – поясняет
правовой инспектор. – Однако уп�
равление соцполитики одноимен�
ного министерства Свердловской
области подало апелляционную
жалобу. Областной суд после вы�
яснения некоторых обстоятельств
оставил решение районного суда
без изменения, апелляционную
жалобу ответчика – без удовле�
творения».

Кстати, в приказе 30�летней дав�
ности, отыскавшегося в бухгалте�

рии АО «УПЗ», фигурировало еще
несколько десятков человек. За�
водская первичка передала копию
приказа в цехи и отделы, где тру�
дились награжденные, чтобы те
могли заявить о своих правах. По
информации, имеющейся сегодня
у профсоюзного лидера предприя�
тия Маргариты Татариновой, око�
ло 20 человек из списка получили
долгожданное звание. Это стало
возможным благодаря судебному
прецеденту.

С чеком – в профсоюз
Работа, постоянный заработок,

возможность содержать себя и
свою семью – что может быть важ�
нее для человека в трудоспособном
возрасте? А когда ты лишаешься
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С
уть вопросов, с которыми обращаются к правовому инспектору Свердловского

областного комитета Профавиа Александру Терентьеву, как наверняка и к его

коллегам в других регионах, настолько разнообразна, что приходится быть

универсалом.

Казалось бы, сфера деятельности такого специалиста – исключительно трудовое право.

Ведь профсоюз объединяет нас по профессиональному признаку. Но нет! Люди, попадая в

сложные ситуации, нередко в поисках юридической опоры приходят именно сюда. А куда

еще, если некоторые чиновники, призванные по долгу службы защищать трудовые,

социальные, потребительские права граждан, не делают этого.

От восстановления на работе 
до рваных ботинок…

…со столь разными вопросами приходят посетители на прием к правовому

инспектору Свердловского обкома Профавиа Александру ТЕРЕНТЬЕВУ.



этой опоры, кажется, что все во�
круг рушится. В такую ситуацию
попал специалист по инфраструк�
туре информационных технологий
предприятия АО «НПП «Старт» им.
А.И. Яскина» Евгений Рашковский.

«В течение месяца по надуман�
ным основаниям на него наложили
три дисциплинарных взыскания в
виде выговора, а затем уволили по
пункту 5 части 1 статьи 81 ТК РФ за
неоднократное неисполнение тру�
довых обязанностей без уважи�
тельных причин, – раскрывает де�
тали дела Александр Терентьев. –
Мной было составлено два иско�
вых заявления: одно о снятии двух
первых дисциплинарных взыска�
ний, а второе о снятии третьего
дисциплинарного взыскания, вос�
становлении на работе, взыскании
заработной платы за время вынуж�
денного прогула и компенсации
морального вреда. Иски поданы в
суд и рассмотрены. В удовлетво�
рении первого иска (о снятии дис�
циплинарных взысканий) отказа�
но. Второй иск удовлетворен. Раш�
ковский восстановлен на работе,
ему возмещен средний заработок
за время вынужденного прогула и
компенсирован моральный вред.
Стоит отметить, к наиболее рас�
пространенным нарушениям тру�
довых прав и интересов работни�
ков можно отнести навязывание

работы, не соответствующей
должностной инструкции, как про�
изошло с Евгением Рашковским, а
также – навязывание разделения
ежегодного отпуска на части. Эти
требования незаконны».

Есть и другие примеры, когда
Александр помог в восстановле�
нии трудовых прав: на том же
Уральском приборостроительном
заводе.

«Больше года и несколько судеб�
ных заседаний потребовались,
чтобы восстановить на работе во�
дителя Дмитрия Куцаева, уволен�
ного администрацией без мотиви�
рованного мнения профсоюза по
не нашедшим подтверждения в су�
дах приказам и служебным запис�
кам. История, за которой наблю�
дал весь коллектив завода, закон�
чилась увольнением начальника
транспортного цеха, к которому в
результате финансовых проверок
появилось много вопросов, – рас�
сказывает председатель первич�
ной профсоюзной организации
Уральского приборостроительно�
го завода Маргарита Татаринова. –
Еще один эпизод, где помощь пра�
вого инспектора Терентьева спас�
ла от материальной зависимости
немолодого электромонтера,
ставшего жертвой стоматологиче�
ской клиники, навязавшей ему че�
рез банк неподъемный кредит в

150000 рублей на свои услуги.
Александр помог работнику заво�
да грамотно написать заявление
на возврат денег и проследил за
тем, чтобы эта история закончи�
лась благополучно».

Профсоюзному инспектору по
праву приходится разбираться и
во многих других ситуациях. На�
пример, связанных с алиментами,
когда обратившийся просит помо�
щи в пересмотре размера выплат
или в защите своих потребитель�
ских прав.

Вот, на первый взгляд, довольно
обыденный случай с покупкой бра�
кованной обуви. И причем здесь
профсоюз? Но люди идут сюда с
разными просьбами, потому что не
знают, куда обратиться и еще по�
тому, что надеются на поддержку.
И получают ее, а это важно.

«Обратившийся ко мне работник
Машиностроительного завода им.
Калинина Кирилл Тимирханов при�
обрел в магазине пару обуви, в ко�
торой был обнаружен дефект, –
рассказывает Александр. – По�
дошва отклеилась в нескольких
местах. Он подал претензию в тор�
говую точку, однако она, как и по�
вторная с требованием вернуть
деньги, была проигнорирована. А
обувь, якобы из лучших побужде�
ний коммерсанта, отремонтирова�
на. В требовании вернуть деньги
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владелец торговой точки отказал.
Я помог составить Кириллу иско�
вое заявление в судебную инстан�
цию. Суд постановил удовлетво�
рить требования истца о возврате
денежной суммы, а также – о вы�
плате пени с момента, когда пре�
тензия покупателя должна была
быть удовлетворена. Кроме того,
на ответчика возложен админист�
ративный штраф».

Консультации «у станка»
Неотъемлемой частью ежеднев�

ной работы правового инспектора
является консультирование обще�
ственных правовых инспекторов в
первичных организациях.

«Когда есть вопросы, когда мне
не хватает доводов, первым делом
звоню Александру, – говорит пред�
седатель профсоюзной первички
Уральского приборостроительно�
го завода Маргарита Татаринова. –
Ни разу не слышала от него фразы:
мне некогда, это не мой вопрос.
Даже если что�то не знает, не мо�
жет ответить с ходу, обязательно
изучит, перезвонит и предложит
несколько вариантов».

«Мне, председателю, не имею�
щему в профкоме сильного юрис�
та, приходится часто обращаться
к Александру по разбору той или
иной ситуации, искать выход, –
добавляет лидер профсоюзной
организации АО «НПП «Старт»
имени А.И. Яскина» Людмила
Медведева. – Составляем совме�
стно план работы правовой ко�
миссии обкома и анализируем
выполнение намеченных дел.
Александр к работе относится
очень ответственно, на все вопро�
сы оперативно находит соответ�
ствующий материал для состав�
ления ответа. А нам это очень
важно, так как заводчане ценят

профсоюзную организацию имен�
но за компетентность, да и рабо�
тодатель также. Приходилось сов�
местно вести судебные дела, уча�
ствовать в проверках, юридичес�
ких консультациях членов проф�
союза, составлять мотивирован�
ные мнения, договоры и другие
нормативные документы. Я часто
просто звоню Александру, чтобы
проверить свои действия с точки
зрения законодательства».

Если возникает необходимость,
правовой инспектор помогает пер�
вичкам при составлении коллек�
тивных договоров. Анализирует и
корректирует проект документа. И
руководители заводов соглашают�
ся с компетентными доводами.

Непосредственный выезд на
предприятие для проверки соблю�
дения работодателем законода�
тельства в отношении прав работ�
ников, взаимоотношений с проф�
союзной организацией, деятель�
ности самой первички – одна из
важнейших функций правового ин�
спектора. Как правило, такая рабо�
та проводится совместно с обла�
стной Федерацией профсоюзов. В
ходе изучения документов выявля�
ется немало нарушений. От за�
держки предприятием профсоюз�
ных взносов, удерживаемых из
зарплаты работников по договору
с профсоюзом, до нарушения про�
цедуры согласования с профко�
мом документов об оплате труда,
работы в выходные дни и т.д. Пись�
менное представление руководи�
телю предприятия со ссылкой на
законодательство и личная беседа
помогают все расставить по мес�
там и снять проблемы. 

Быть в форме
Постоянно меняющееся законо�

дательство заставляет все время

быть в форме. Полезные знания
дают семинары для правовых ин�
спекторов и профсоюзных юрис�
тов, членов комиссий по трудовым
спорам, которые организуют ЦК
Профавиа и его Свердловская об�
ластная организация, Федерация
профсоюзов Свердловской облас�
ти. В помощь – специальная лите�
ратура и периодика, компьютер�
ная правовая система «Консуль�
тантПлюс», опыт коллег.

А нужна ли инспектору хорошая
физическая форма? Ответ на этот
вопрос у каждого свой. Не столько
как инспектору, сколько как обыч�
ному человеку, для Александра
это важно. Эффективным спосо�
бом снять стресс, разгрузиться
после напряженного рабочего дня
для него стал тренажерный зал,
где проводит немалую часть сво�
бодного времени. Пять лет все�
рьез занимается силовым трое�
борьем – пауэрлифтингом. Еже�
годно участвует в различных со�
ревнованиях по этому виду спор�
та. Например, в октябре 2019 вы�
ступая на чемпионате мира по па�
уэрлифтингу, в рамках ежегодно�
го фестиваля силовых видов
спорта «Золотой тигр – XIII» занял
первое место в своей категории.
Кроме этого, два года назад стал
кандидатом в мастера спорта,
планирует развиваться и дальше
– стать мастером.

Смена деятельности, активный
отдых, как известно, только на
пользу работе. А ее много, и она
разнообразная. И чтобы ее оси�
лить, сил требуется немало. Зна�
чит и это – на пользу дела. ❑

Юнона Каталевская,
член информационной комиссии

Свердловского обкома Профавиа,
г. Екатеринбург
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Для справки:

Профсоюзными первичками
Свердловской областной
организации Профавиа за
последние 5 лет рассмотрено
более 7 тысяч обращений
работников, большая часть
признана обоснованными 
и удовлетворена. Проведено 
1465 проверок соблюдения
работодателями трудового
законодательства,
колдоговоров, соглашений,
выставлено более 400
требований работодателю 
об устранении выявленных
нарушений.



В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3 ( 5 5 )  w w w . p r o f a v i a . r u22

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

История профсоюзной органи�
зации Воронежского авиационно�
го завода неотделима от эпохи
становления отечественного
авиастроения и развертывания
профсоюзного движения в СССР
и в отрасли. 15 марта 1932 года
приказом по Народному комисса�
риату тяжелой промышленности
СССР ряд заводов страны, в том
числе завод № 18 в Воронеже, бы�
ли переведены в самолетострои�
тельный трест. В октябре 1934 го�
да в стране организационно
оформился профессиональный
союз рабочих авиационной про�
мышленности.

Это было время взлета инженер�
ной мысли, время дерзания и
творчества, небывалого трудового
энтузиазма. С самых первых лет
становления завод № 18 брался за
масштабные проекты по строи�
тельству современных на тот день
воздушных машин конструкции Ту�
полева и Ильюшина – ТБ�3 и ДБ�3.

Стремление к лучшей жизни
рождало патриотические инициа�
тивы, массовый трудовой героизм.
Властвовал лозунг: каждому – по
труду! Дирекция завода не в со�
стоянии была охватить весь круг
задач: заниматься организацией
производства, соревнования, под�
водить его итоги, определять по�

бедителей, справедливо распре�
делять жизненные блага, вовле�
кать работников в общественно�
полезные дела. Часть этих задач
взяла на себя новая общественная
организация. По инициативе за�
водской партийной организации
ВКП(б) в октябре 1934 года была
создана профсоюзная организа�
ция воронежских самолетострои�
телей, которая на правах первички
вошла в профессиональный союз
рабочих авиационной промышлен�
ности страны, и избран ее лидер
по фамилии Цельвальников.

В сентябре 1935 года сообщение
о том, что шахтер из Донбасса
Алексей Стаханов добыл за смену
102 тонны угля вместо плановых
семи, вызвало взрыв трудового
энтузиазма в СССР. Примеру за�
бойщика�рекордсмена последова�
ли тысячи людей по всей стране.
Свои стахановцы появились и на
заводе № 18. На слуху у заводчан
были слесари И. Колбешкин, П.
Мелешко, А. Проняев, В. Тепляков,
Г. Семин, разметчики Бородкин,
токарь Голенков, сварщик Заго�
родний, сверловщица Кулакова,
жестянщик В. Рябых, болторезчик
Цыганков, инструментальщик Пав�
лов, кузнец Колпачев, штукатур Та�
равков, каменщик Золотоверхов,
плотник Дворецкий, ежедневно

С ЭПОХОЙ ВРОВЕНЬ



перевыполнявшие сменные зада�
ния в полтора, два и более раз. В
заводском парке появилась порт�
ретная галерея стахановцев.

Не только в наши дни, но уже и в
то время, находилось немало
скептиков, не спешивших воспри�
нимать на веру «фантастические»,
по их мнению, показателя произ�
водительности труда. Сообщение
областной газеты «Коммуна» о
том, что токарь авиационного за�
вода Виктор Лагутов выполнил
сменную норму на 1027 процен�
тов, вызвало массовое «паломни�
чество» на завод токарей с разных
предприятий Воронежа. На их гла�
зах Лагутов повторил свой ре�
корд…

7 марта 1936 года прошел слет
заводских стахановцев, на кото�
ром рассмотрен опыт цехов № 20
и № 6 – об эффективности сквоз�
ных стахановских бригад и об об�
щественном контроле за качест�
вом выпускаемой продукции. На
слете ставились вопросы о пра�
вильном разделении труда, об ос�
вобождении квалифицированных
рабочих от второстепенных подго�
товительных операций, о техниче�
ской учебе, укреплении дисципли�
ны труда. Слет выдвинул задачу: от
ударников�одиночек – к ударным
бригадам, участкам, цехам.

Движение рекордистов способ�
ствовало не только повышению
производительности труда. Весо�
мым стимулом стал и рост заработ�
ной платы, что также подчеркива�
лось в центральной и местной печа�
ти тех лет. 27 мая 1936 года газета
завода № 18 «За ударные темпы»
сообщала: «Цех 20. Т. Васильев –
слесарь 7�го разряда в апреле вы�
полнил норму на 146 процентов.
Качество продукции – 100 процен�
тов. Заработал т. Васильев 516 руб�
лей и за качество продукции полу�
чил премиальных 616 рублей».

В июне 1936 года, когда стаха�
новское движение получило мак�
симальный размах, в Воронеж для
вручения правительственной на�
грады приехал председатель
ВЦИК М. И. Калинин. Еще 15 марта
1935 года ЦИК СССР принял по�
становление о награждении Воро�
нежской области орденом Ленина
«за выдающиеся успехи в течение
ряда лет в области сельского хо�
зяйства, равно как в области про�
мышленности». «Всероссийский
староста» привез награду. Торже�
ства прошли 26 июня 1936 года, а
затем Калинин посетил завод №
18. После осмотра цехов и самоле�
тов он выступил перед коллекти�

вом завода в пролете тогдашнего
цеха № 19. Сегодня об этом собы�
тии заводчанам напоминает мемо�
риальная доска на здании цеха
подготовки производства № 121.

По инициативе передовиков
производства в 1937 году был за�
ключен договор о соревновании с
коллективом московского авиаци�
онного завода имени С.П. Горбуно�
ва, который от имени профсоюза
завода № 18 подписал новый
профсоюзный лидер П.М. Федо�
ренко. Впоследствии такие дого�
воры вошли в практику, что и спо�
собствовало трудовым успехам
соревнующихся коллективов. В ко�
роткие сроки страна получала пер�
воклассные самолеты.

Коллектив завода № 18 уже в
первые годы вошел в число пере�
довых предприятий страны. И в
этом была немалая заслуга проф�
союза, взявшего на себя ответст�
венность за поддержание у работ�
ников хорошего трудового наст�
роя, уверенности в успехе общего
дела. Не было таких сторон жизни
коллектива, которых бы не каса�
лась профсоюзная организация.
Она решала вопросы повышения
производительности труда, строи�
тельства производственных и бы�
товых помещений, жилых домов,
обеспечения работников одеждой
и обувью, доступными обедами,
созданием условий для культурно�
го досуга, занятий художествен�
ным творчеством, физкультурой и
спортом. И все эти задачи были ак�
туальными, предусмотренными
коллективным договором, по каж�
дой строке которого на собраниях
и конференциях разгорались горя�
чие споры.

В каждом коллективном догово�
ре стояли задачи по созданию ра�
ботникам достойных жилищных
условий. Эта проблема никогда не
теряла своей актуальности. Быст�
ро рос рабочий поселок, который
за без малого полвека, к 1980�м
годам превратится в крупный мик�
рорайон Воронежа. В нем в первое
время проживало три тысячи чело�
век. Действовали котельная, водо�
качка, водопровод, были заселены
два общежития, открыты столовая,
клуб, поликлиника, загородный
пионерский лагерь, В заводский
библиотеке насчитывалось пять
тысяч книг, 774 читателя, выходила
многотиражная газета «За удар�
ные темпы». В школах по ликвида�
ции неграмотности обучалось 498
человек, отряд рационализаторов
и изобретателей состоял из 125
человек.

Авиастроители активно участво�
вали в благоустройстве района. К
началу 1937 года было открыто
семь магазинов, автобусная и
трамвайная линии.

В начале 1938 года директором
завода № 18 был назначен Матвей
Борисович Шенкман, коммунист с
1919 года, участник гражданской
войны. 

С каждым годом жизнь авиаст�
роителей улучшалась, множились
трудовые достижения. В 1938 году
самолеты, выпущенные заводом,
принимали участие в первомай�
ском параде в Москве. Хороший
отзыв о них содержала полученная
на заводе правительственная те�
леграмма. В трудовых буднях рож�
дались новые патриотические на�
чинания. К 1939 году развернулось
движение стахановцев�многоста�
ночников, за освоение смежных
профессий, получение звания ста�
хановских групп. Первой стаханов�
ской группой стал коллектив мас�
тера Бурцева.

Основной задачей профсоюза и
дирекции была мобилизация кол�
лектива на освоение производства
штурмовика Ил�2. Производство
шло нарастающими темпами. С
началом войны по примеру горь�
ковских автомобилестроителей на
заводе развернулось соревнова�
ние под девизом: «Работать за се�
бя и товарища, ушедшего на
фронт!» Более тридцати процен�
тов рабочих выдавали за не огра�
ниченную временем смену по три�
четыре нормы.

23 августа 1941 года за образцо�
вое выполнение задания прави�
тельства по выпуску штурмовиков
Ил�2 завод награжден орденом Ле�
нина. Ордена Ленина был удостоен
М.Б. Шенкман, наградили также
100 работников. С началом войны
коллектив работал под девизом:
«Все для фронта – все для победы!»
На протяжении военных лет заводу
26 раз вручали переходящее Крас�
ное знамя Государственного Коми�
тета Обороны, впоследствии остав�
ленное на вечное хранение.

Успешно выдержала профсоюз�
ная организация все испытания
военного времени, когда необхо�
димо было в короткие сроки эваку�
ировать завод в Куйбышев, рассе�
лить работников в домах местных
жителей, обеспечить всем необхо�
димым для поддержания сущест�
вования и организовать производ�
ство продукции на необжитой тер�
ритории. Нужно было увлечь, заин�
тересовать людей новыми идеями
и задачами.

НАША ИСТОРИЯ
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Жизнь на опустевшей производ�
ственной площадке эвакуирован�
ного завода № 18 закипела сразу
после освобождения Воронежа от
гитлеровских захватчиков в январе
1943 года. Дирекция, партийная
организация и профсоюз бросили
клич: «Возродим тебя, родной за�
вод!» Ремонт самолетов, затем
восстановление производства аг�
регатов сопровождались участием
в восстановлении разрушенного
войной сельского хозяйства. За�
водчане изготавливали запчасти к
сельхозмашинам.

В это тяжелое время налажива�
ния жизни перед дирекцией и
профсоюзом встала задача как в
условиях жесткой карточной сис�
темы наладить дополнительное
питание работников. И выход был
найден: создано заводское под�
собное хозяйство. Собрали бродя�
чих лошадей и коров. Семена при�
обрели у крестьян окрестных сел.
За неимением денег, делали вед�
ра, тазы, выварки и обменивали их
на семена пшеницы, ячменя, под�
солнечника, свеклы, моркови. За�
сеяли поле, и к осени 1943 года
уже были свои продукты. Осенью
1943�го завели стадо свиней. К
празднованию 26�й годовщины
Октября в помещении охраны за�
вода был оборудован клуб, в кото�
ром прошло первое торжествен�
ное собрание, перед заводчанами
выступил Воронежский хор.

Рос коллектив, в семьях увеличи�
валось число детей. Надо было ду�
мать, чем занять ребятишек летом.
В 1944 году по инициативе проф�
союза, поддержанной партийной
организацией и дирекцией пред�
приятия, в пригородном поселке
Сосновка был начат ремонт поме�

щений пионерского лагеря. Его от�
крытие накануне наступления лет�
них школьных каникул стало насто�
ящим праздником для всего, пока
еще немногочисленного, коллек�
тива. На митинг по этому случаю
собрались и стар, и млад.

Многие формы и методы работы
профсоюзной организации закла�
дывались в годы восстановления
народного хозяйства. Формирова�
лись управленческая команда.
Каждый из директоров и профсо�
юзных лидеров делал максимум
для того, чтобы предприятие зани�
мало в отрасли лидирующие пози�
ции. Свой след в истории завода
оставили директора B.C. Сердюк,
В.Н. Смирнов, Е.Н. Беляк, Г.А. Бе�
лявский, профсоюзные лидеры
Е.В. Синюков, И.И. Денисов, В.М.
Малофеев, Б.А. Работкин, Е.С. Тит�
ков, заместители председателей
профкома М.Д. Платонов, И.И.
Пешков, И.И. Лопатин.

Профсоюз активно участвовал в
организации восстановления

производственных корпусов, жи�
лых домов, строительстве новых
зданий жилого и культурного на�
значения, был зачинателем соци�
алистического соревнования за
досрочное выполнение пятиле�
ток. С повесток дня профкома, це�
ховых комитетов не сходили жиз�
ненно важные вопросы работни�
ков. Это, прежде всего, создание
условий для безопасного труда,
поддержание трудовых инициа�
тив, появившихся как внутри
предприятия, так и в отрасли, и
стране, определение победите�
лей, присвоение почетных зва�
ний, чествование отличившихся.
Поддержал он инициаторов стро�
ительства жилых домов хозяйст�
венным способом, справедливое
распределение жилья взял под
свой контроль. Много внимания
уделялось развитию спортивной и
культурно�массовой работы. Под
контролем профсоюза находи�
лось строительство детских сади�
ков, выделение земельных участ�
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ков под сады и огороды, контроль
за работой магазинов, распреде�
лением дефицитных товаров. В
архиве завода хранится приказ:
«За стахановскую работу по осво�
ению и выпуску продукции, вы�
полняющих нормы на 300 процен�
тов Готовцева, Филатова, Тырчен�
ко, Кузнецова премировать ват�
ными брюками и фуфайками».

Постановка на производство
каждого нового изделия требовала
все более развитой системы орга�
низации труда. Усложнялись не
только производственные отноше�
ния, усложнялась социальная
жизнь, требовавшие от профсоюз�
ной организации более точных,
тонких форм мобилизации коллек�
тива. С ростом коллектива с каж�
дым годом росла и развивалась
профсоюзная организация. Все
большее значение придавалось ее
работе по вопросам улучшения
труда и техники безопасности,
сплочению коллектива, укрепле�
нию трудовой дисциплины, ориен�

тации на творческий, порой ненор�
мированный труд.

Вопросы улучшения условий
труда, быта, социальные, культур�
ной жизни решались уже при непо�
средственном участии профкома и
профсоюзных организаций цехов
и отделов, активно обсуждались на
собраниях и конференциях. Осо�
бенно взволнованные речи звуча�
ли, когда касались жилищной про�
блемы. Жилье строили постоянно,
но в связи с большим притоком ка�
дров, очередь уменьшалась мед�
ленно и возникла необходимость
новых подходов к решению этой
задачи.

После коллективных обсуждений
на профсоюзных собраниях было
решено возводить дома хозяйст�
венным способом. Как показала
практика, этот метод полностью
себя оправдал. Первопроходцами
в этом деле были профсоюзные
организации цехов: № 2, 19, 7, 1,
33 и других. В порядке очереднос�
ти они начали направлять своих

работников, ожидающих получе�
ния квартир, на строительные пло�
щадки, поскольку строительные
организации испытывали дефицит
кадров. Недостаток квалифициро�
ванных каменщиков, рабочих дру�
гих специальностей сдерживал ре�
ализацию жилищной программы.
Заводчане – рабочие, техники, 
инженеры – пришли на помощь
профессиональным строителям.
Многие из них вскоре уверенно
держали мастерки и стали заправ�
скими каменщиками, а не просто
подсобными рабочими. Поскольку
все они были заинтересованы 
в скорейшем получении жилья, ра�
бота строителей значительно улуч�
шилась.

Работа в цехах и отделах шла
полным ходом, а жизнь ставила
все новые и новые задачи, решать
которые можно было лишь при
совместной деятельности профсо�
юзной организации и дирекции.
Все они отражались в принятых
коллективных договорах, которые
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определяли круг обязанностей и
прав как дирекции с одной сторо�
ны, так и коллектива, с другой.
Следует сказать, что сложившаяся
много десятилетий назад система
показала свою жизнеспособность
и успешно используется в наше
время, в рыночной экономике, в
которой иначе выстраиваются вза�
имоотношения работников и рабо�
тодателей.

Авторитет и активность профсо�
юза во многом определяет авто�
ритет личности. И поэтому проф�
ком всегда ориентировался на
маяки производства, вовлекал их
в орбиту своей деятельности. До�
брую память о себе оставил В.Г.
Иванов, начальник цеха, впослед�
ствии начальник производства,
талантливый организатор, патри�
от своего завода, авторитетный
профсоюзный деятель. По собст�
венной инициативе и при под�
держке профкома завода он не�
сколько раз переходил в отстаю�
щие коллективы и помогал им
преодолевать трудности.

В состав профкома неоднократ�
но избирались выколотчик�довод�
чик цеха № 16 Ф.Г. Барабанов и зу�
борезчик цеха № 30 В.В. Пополи�
тов, виртуозы своего дела, нео�
рдинарные личности. В совершен�
стве овладели редкими професси�
ями, беспокоились о состоянии
дел в своих коллективах и на заво�
де. Пользовались уважением и до�
верием окружающих. К общест�
венным поручениям относились с
такой же ответственностью, как и к
основной работе. Участвуя в раз�
ного рода проверках, помогали
профсоюзным активистам вскры�
вать недостатки и улучшать работу.
И таких рабочих было немало.

Тон в работе профкома задавали
Н.П. Журавлев, Ю.М. Букреев, С.Ф.
Тишуков, П.А. Зайнутдинова, К.В.
Ананьев, В.И. Боева, С.Г. Епейкин и
многие опытные общественники.
Активно действовали такие комис�
сии профкома как производствен�
но�массовая, оргмассовая, по тех�
нике безопасности, жилбыту, куль�
туре производства, культмассо�
вая, детская, по соцстраху, по тру�
ду и заработной плате благодаря
их председателям И.И. Кондауро�
ву, В.В. Аникееву, Ю.В. Черникову,
А.Г. Михайлову, А.С. Киселевой,
Д.П. Макаровой, В.П. Кузнецовой,
А.Д. Буздиной, С.А. Сафонову, JI.K.
Павловской, М.В. Колбасову. Опыт
работы комиссий обобщали и рас�
пространяли не только профсоюзы
промышленных предприятий Во�
ронежа, но и отрасли.

Немало сложных и спорных во�
просов решали на постоянно дей�
ствующем производственном со�
вещании, которое долгие годы
проводил главный инженер завода
Н.К. Потапов, а затем его сменил
начальник ЦЗЛ В.Г. Амелин. Их
опыт по достоинству был оценен
не только в Воронеже, но и в Мини�
стерстве авиационной промыш�
ленности СССР.

В пятидесятые годы ХХ века все
силы профсоюзной организации
были брошены на развитие комму�
нистического движения. В канун
XXI съезда КПСС бригады Чопоро�
ва из цеха № 33 и Проняева из це�
ха № 31 выступили инициаторами
соревнования за коммунистичес�
кое отношение к труду. В 1959 году
первыми ударниками коммунисти�
ческого труда стали слесарь С.Ф.
Жарких, револьверщица Т.А. Фур�
сова, токарь М.И. Анохин. В мае
1961 года на первом заводском
слете передовиков производства
и ударников коммунистического
труда были названы имена побе�
дителей, получивших заслуженные
награды.

В пятидесятые�шестидесятые
годы минувшего века, в пору ста�
новления массового профсоюзно�
го движения в стране, для этой об�
щественной организации в работе
не было главного и второстепен�
ного, вся трудовая деятельность и
личная жизнь работающих прохо�
дила через профсоюзы. Все, что
касается человеческих, личных,
производственных, семейных от�
ношений становилось при опреде�
ленных обстоятельствах задачами
профсоюзов, и надо было к ним
относиться внимательно, при не�
обходимости помогать решать. В
этом деле велика была роль руко�
водителей. Сложившаяся на заво�
де система подбора кадров позво�

ляла выявлять лидеров, вовлекать
их в профсоюзное движение, тем
самым укрепляя авторитет проф�
союза. С такими личностями свя�
зана целая эпоха в жизни не толь�
ко профсоюза, но и всего коллек�
тива. Первым в этом ряду следует
назвать Михаила Даниловича Чен�
дулаева, возглавлявшего профсо�
юзный комитет Воронежского
авиационного завода в 1963–1984
годах.

Фронтовик, выпускник Уфимско�
го авиационного института, М.Д.
Чендулаев на Воронежском авиа�
ционном заводе прошел все сту�
пени организатора производства:
мастер, старший мастер, помощ�
ник начальника цеха, начальник
цеха, заместитель главного инже�
нера. Его талант общественника
раскрылся в профсоюзе.

Один из наиболее интересных и
плодотворных периодов в разви�
тии профсоюзного движения стра�
ны – 60–70�е годы минувшего ве�
ка. Профсоюзные организации ве�
ли активную работу по улучшению
производственной деятельности
предприятий, организации труда.

В апреле 1965 года в заводской
многотиражке «Новатор» было на�
печатано письмо ударника комму�
нистического труда В.Ф. Духанина
к своему коллеге – фрезеровщику
Куйбышевского авиационного за�
вода Н.И. Чаркину. На протяжении
нескольких лет читатели «Новато�
ра» и «За ударные темпы» (Куйбы�
шев) следили за соревнованием
двух передовых производственни�
ков, искренне радовались их тру�
довым успехам.

Очень притягательной силой
стало в эти годы движение за ком�
мунистическое отношение к труду.
В него включилось семьдесят про�
центов работающих. Коллектив на�
чал работать производительнее,
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быстрее осваивать новую технику
и технологию, сдавать продукцию
только отличного качества, стро�
ить жилье. К 1966 году жилой фонд
ЖКО завода составлял 175 тыс. кв.
м. 22 июля 1966 года за успешное
выполнение семилетнего плана
завод был награжден орденом Ле�
нина. Орденами и медалями на�
граждены 94 работника.

В августе 1968 года состоялся
заводской митинг по случаю вру�
чения коллективу переходящего
Красного знамени Совета Минист�
ров СССР, ВЦСПС, которое при�
суждалось впоследствии неодно�
кратно.

В это время развиваются массо�
вое рабочее изобретательство и
рационализаторство. Восемьде�
сят процентов средств профсоюз�
ного бюджета, а также большие
вложения государственного соци�
ального страхования расходуются
профсоюзными комитетами на
культуру и спорт. В 1980�е годы к
этим задачам прибавляется еще и
задача по усилению контроля за
соблюдением трудового законо�
дательства.

Профсоюзный комитет Воро�
нежского авиазавода во главе со
своим лидером постоянно ищет
пути улучшения профсоюзной ра�
боты, совершенствования рабоче�
го соревнования, проводит целе�
направленные мероприятия, на�
правленные на выполнение пред�
приятием государственного плана
и соцобязательств, участвует в
разработке и заключении коллек�
тивного договора.

В 60–80�е годы XX века соци�
ально�культурная сфера Воро�
нежского авиазавода росла нео�
бычайно быстро. Возводилось за�
водское жилье для работников,
детские сады, учреждения здра�
воохранения. Во всей этой работе
профсоюз не только контролер,
но и организатор.

В 1969 году на очередной отчет�
но�выборной конференции завод�
ской профсоюзной организации
отмечалось, что на предприятии
построена база отдыха «Сосновый
бор» на 114 семейных мест, оздо�
ровительный лагерь расширен до
210 мест. Строители сдали детских
учреждений на 820 мест, таким об�
разом ликвидировав очередь на
получение мест в детские сады и
ясли.

В последний день уходящего
1968 года с подмосковного аэро�
дрома поднялся в небо сверхзву�
ковой пассажирский самолет Ту�
144. Агрегаты для первой опытной

машины изготавливали в том чис�
ле и воронежские самолетострои�
тели. Воздушную машину пилоти�
ровал заслуженный летчик�испы�
татель Э.В. Елян.

Постройку серии этих машин по�
ручили коллективу Воронежского
авиационного завода, что потре�
бовало формирования нового под�
хода к принципам организации
производства. Одновременно со�
вершенствовалась и обществен�
ная работа.

В период освоения и производ�
ства самолета Ту�144 на заводе
началось движение за работу без
отстающих. Это был важный этап
профсоюзной работы. На заседа�
ниях профкома, цеховых комите�
тов, рабочих собраниях обсужда�
лись отчеты мастеров производст�
венных групп, которые не справля�
лись с планом, допускали потери
рабочего времени, слабо исполь�
зовали передовой опыт, средства
автоматизации и механизации
производства. При подведении
итогов работы цехов и отделов в
первую очередь обращалось вни�
мание на то, есть ли отстающие
группы и рабочие, были ли случаи
нарушения трудовой дисциплины
и общественного порядка. По�
скольку претендентов на победу
всегда было много, малейший
просчет был той самой каплей, ко�
торая и становилась решающей на
чаше весов.

В своей деятельности профсо�
юзный лидер М.Д. Чендулаев опи�
рался на широкий актив, прежде
всего, из числа заместителей и
председателей комиссий.

Оргмассовая комиссия охваты�
вала практически всю профсоюз�
ную работу по всем направлениям.
Начиная с организации и развития
профсоюзной жизни цехов, отде�
лов и профкома в целом. Кроме
планирования и контроля органи�
зационной деятельности профко�
ма и его актива шла плановая ра�
бота по обучению актива. Начина�
ли учебу с профгрупоргов, членов
цеховых комитетов, председате�
лей и членов всех заводских ко�
миссий и заканчивали ежегодны�
ми семинарскими занятиями с
предцехкома, на которых читали
лекции юристы, ученые города, ру�
ководители района и завода.

Полученные знания помогали
более квалифицированному реше�
нию вопросов на всех уровнях. Все
это поднимало авторитет профсо�
юза. Оргмассовую комиссию дол�
гое время возглавляли И.И. Конда�
уров, А.А. Митрошин. Их опыт, зна�

ния и ответственный подход к делу
способствовали росту авторитета
профкома. Много лет работал за�
мечательной души человек – инст�
руктор профкома, ветеран войны
Г.М. Ермолаев.

Особое внимание профсоюзный
комитет уделял созданию условий
для полноценного развития детей
и подростков работников завода и
жителей рабочих кварталов. Их
приобщали к физкультуре и спор�
ту, художественной самодеятель�
ности, вовлекая в занятия в раз�
личных кружках по интересам. Эн�
тузиастами этой работы были О.С.
Анисимова, С.А. Сафонов, В.Г.
Панкратов, В.М. Жезлов, Т.А. Бо�
рисова, Л.И. Сербулова.

Жилищно�бытовая комиссия и
ее бессменный председатель Ю.В.
Черников работали с полной на�
грузкой, располагая хорошими,
знающими кадрами. В ее состав
входили С.И. Здобников, Е.Д. Си�
нецкий, Н.И. Тюрин, В.И. Кашкин,
В.Д. Селявин. Они вели как учет
всех очередников, так и распреде�
ление жилья. Работа была не из
легких. Она затрагивала самые
главные интересы работающих.

В бюро соревнования работали
Ф.В. Головков, А.В. Коровин, Н.А.
Шевелев, Н.И. Сотникова, Н.В. Са�
мойлов, олицетворявшие своего
рода смычку между профкомом и
дирекцией. Начальник ОТЗ М.В.
Колбасов также входил в состав
профкома. Итоги подводили еже�
дневно. Систематизировали, ана�
лизировали. Давали полную ин�
формацию о результатах работы –
от рабочего до коллектива цеха.

Победителей за неделю опреде�
лял штаб соревнования под руко�
водством заместителя генераль�
ного директора по экономическим
вопросам И.П. Балабаса. Инжене�
ры бюро работали оперативно, по�
могали предцехкома в обобщении
результатов, контролировали, тре�
бовали обеспечения гласности.

На заседаниях производствен�
но�массовой комиссии при подве�
дении итогов работы цехов и отде�
лов, определении победителей
всегда присутствовали начальники
производств. После доклада на�
чальника ОТЗ, начальник бюро со�
ревнования А.В. Коровин предла�
гал конкретных претендентов на
места в соревновании. Итоговые
собрания обычно проходили в за�
ле заседаний профкома.

С особой ответственностью чле�
ны профкома подходили к подве�
дению итогов соревнования и оп�
ределению победителей между
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цехами и отделами за месяц, квар�
тал и за год. Редко какое заседа�
ние профкома проходило в спо�
койных тонах. Располагая досто�
верной и объективной информа�
цией о результатах работы каждо�
го цеха, члены профкома стреми�
лись безошибочно называть луч�
шего из лучших. Победы достава�
лись тем, кто их действительно за�
служил.

В каждом цехе, отделе устанав�
ливали доски почета победителей
соревнования, передовиков про�
изводства, экраны гласности и
различные стенды. Средствам на�
глядной агитации уделяли много
внимания, отводили для них целые
пролеты цехов и отделов. И в каж�
дом коллективе стремились сде�
лать оформление со вкусом, с
изюминкой, лучше, чем у других.

Профсоюзный комитет предпри�
ятия и комиссии профкома вели
свою работу в условиях гласности
и открытости. По инициативе за�
водского профкома вошли в прак�
тику регулярные отчеты председа�
телей цехкомов. Их доклады регу�
лярно публиковались на страницах
заводской многотиражки «Нова�
тор». В отчетах – меньше всего по�
казухи, больше всего – возникаю�
щих проблем и путей их решения.

Комиссия завкома по работе с
молодежью стала инициатором
выпуска «газеты в газете» под на�
званием «Факел». Ее выпуски по�
мещались на страницах «Новато�
ра» и тоже стали своеобразной ле�
тописью жизни и работы профкома
предприятия. К примеру, в выпус�
ке № 20 за февраль 1972 года рас�
сказывалось об инициированных
профсоюзом начинаниях для мо�
лодежи. Одно из них – торжества
по случаю получения начинающи�
ми рабочими первой зарплаты.
Другое – не менее торжественные
мероприятия в связи с достижени�
ем молодыми заводчанами совер�
шеннолетия.

Из таких дел и начинаний скла�
дывалась здоровая атмосфера,
которая позволяла людям оптими�
стично смотреть в будущее.

Директора тех лет Б.М. Данилов,
А.Г. Шумейко, А.Г. Михайлов к ор�
ганизации производства, социа�
листическому соревнованию, ра�
боте профкома относились с пони�
манием дела, не скупились на по�
ощрения.

Вслед за Ту�144 предприятие ос�
ваивало производство другой, во
многом этапной для отечественно�
го самолетостроения воздушной
машины – широкофюзеляжного

пассажирского самолета Ил�86.
Эта машина требовала нового под�
хода к организации производства,
в том числе и в профсоюзной рабо�
те. Пришлось разрабатывать и вне�
дрять много новых положений по
различным формам соревнования.

Особенно большое внимание
уделялось бригадному методу ра�
боты на один наряд, вопросам эко�
номии и бережливости, соревно�
ванию мастеров производствен�
ных групп, инженеров по личным
творческим планам. Широко раз�
вернулось соревнование за звание
«Лучший мастер, конструктор, тех�
нолог завода», соревнование под
девизом: «Ни одного отстающего
рядом!», за экономию материалов,
электроэнергии. Стояла задача,
чтобы не было отстающих рабочих
и производственных групп, чтобы
детали и узлы в сборочные цехи
поступали без перебоев, строго по
графику, для чего и была внедрена
система «Путь». Были введены
призовые места: не только пер�
вые, но и вторые, третьи. Победи�
телям вручали переходящее Крас�
ное знамя, почетные грамоты.
Призовые места были определены
для всех групп и служб. Соревно�
вались все, включая работников
общепита и стрелков ВОХР.

Завод, имея большие успехи в
развитии производства и строи�
тельстве новых видов самолетов,
неоднократно занимал призовые
места по Министерству авиацион�
ной промышленности с вручением
переходящих Красных знамен и
денежных премий; первые места
по всем направлениям соревнова�
ния в районе, городе, области.

С патриотическими начинания�
ми нередко выступали цеха № 1, 2,
4, 7, 10, 15, 18, 19, 23, 40, 60, 86,
88, ЦЗЛ, где у руля профсоюзного
движения находились замечатель�
ные председатели цеховых коми�
тетов С.И. Андреещев, И.И. Рыгин,
Н.В. Завалишин, И.Л. Пухлинский,
Е.А. Ахтямов, Н.Ф. Пунич, Л.А. Ави�
лова, А.Г. Устинова, Н.В. Самой�
лов, И.Г. Лачугин, А.И. Филиппов,
Т.Е. Михина, С.И. Карлова, И.К. Де�
ревянко. Активно способствовали
развитию этих движений началь�
ники цехов Г.Д. Гильдебрандт, А.Д.
Хвощин, М.С. Воробьев, В.Г. Ива�
нов, В.Т. Артеменко, Н.И. Лапшин,
В.А. Саликов, А.Н. Рыбасов, А.И.
Башкирев, В.Г. Амелин, В.М. Вайс�
берг. Некоторые из них впоследст�
вии стали начальниками произ�
водств, главными специалистами
завода, преуспевали и в общест�
венной работе.

Профкому, профсоюзным акти�
вистам вполне можно было гор�
диться результатами. Звания
«Отличного качества», «Высокой
культуры», «Коммунистического
труда» имели более 40 процен�
тов групп, технических бюро, це�
хов и отделов. Всем были вруче�
ны соответствующие удостове�
рения. Несомненная заслуга
профкома и в том, что завод был
награжден двумя орденами, чет�
верым работникам было присво�
ено звание Героев Социалисти�
ческого Труда, сотни были удос�
тоены других высоких прави�
тельственных наград.

По разработанным положениям,
условиям все виды соревнования,
движения, почины имели поощри�
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тельные денежные вознагражде�
ния. Давали не только деньги. По�
бедителям нередко выделяли бес�
платные путевки в дома отдыха,
самые лучшие туристические ба�
зы. Об отдыхе трудящихся проф�
ком заботился всегда.

Победителями в большинстве
своем, конечно, были рабочие ос�
новного производства. Им и до�
ставалась больше всех благ. Кроме
денежного вознаграждения, путе�
вок, им выделяли автомашины,
благоустроенные квартиры вне
очереди. 

Очередной вехой истории граж�
данского самолетостроения СССР,
Воронежского авиационного заво�
да стал первый подъем в небо с за�
водского аэродрома 24 октября
1977 года широкофюзеляжного
пассажирского самолета Ил�86.
Его вели летчики Э. Кузнецов, А.
Вобликов, бортинженер И. Яки�
мец, бортэлектрик А. Степанов.
Этот успех с коллективом по праву
разделила и профсоюзная органи�
зация.

К концу семидесятых годов ХХ
века, благодаря планомерной ра�
боте профкома, дирекции произо�
шел поистине грандиозный про�
цесс обновления не только цехов и
производственных участков, до�

стигших высокой культуры произ�
водства, но и трудовых взаимоот�
ношений людей. Хорошо прижи�
лась бригадная форма организа�
ции и стимулирования труда. В
комплексных и сквозных бригадах,
работавших на единый наряд с оп�
латой по конечным результатам,
отмечалась самая высокая выра�
ботка, были исключены потери ра�
бочего времени, разумно расходо�
вались электроэнергия и матери�
альные ресурсы.

С 1975 по 1980 год предприятие
ввело в эксплуатацию 87 тысяч
квадратных метров жилья, более
двух тысяч работников улучшили
свои жилищные условия. Хозяйст�
венным способом построены: по�
ликлиника на 1600 посещений в
день, детская поликлиника, кино�
театр, два детских сада, четыре
магазина, предприятия бытового
обслуживания и связи в рабочем
поселке. За счет капитальных вло�
жений в пионерском лагере «Са�
лют» построены новая столовая,
кинотеатр, спальные корпуса, пла�
вательный бассейн, открыт панси�
онат на берегу Черного моря в Су�
хуми, построен корпус в санатории
имени Цюрупы…

За заслуги в создании, произ�
водстве и эксплуатации новой

авиационной техники завод на�
гражден орденом Трудового Крас�
ного Знамени. Указ подписан 23
июля 1981 года. Заслуга в этом
профсоюзной организации – несо�
мненна. Семидесятые–первая по�
ловина восьмидесятых годов ХХ
века – годы наивысшего авторите�
та профсоюзной организации. 

В 1985 году председателем
профкома бы избран B.C. Заволо�
жин. В этом году был объявлен
курс на гласность и перестройку, и
сменившего Заволожина на этом
посту Анатолия Ивановича Башки�
рева профсоюзная конференция в
1989 году избрала уже на альтер�
нативной основе. А.И. Башкирев,
потомственный самолетострои�
тель, начальник цеха окончатель�
ной сборки, а затем заместитель
начальника производственно�дис�
петчерского отдела. За короткое
время он проявил себя умелым ор�
ганизатором. Неоднократно его
избрали членом президиума Воро�
нежского областного совета проф�
союзов, делегатом профсоюзных
съездов, членом ЦК отраслевого
профсоюза. Заместителями пред�
седателя избрали Виктора Федо�
ровича Трубицина и Виктора Сидо�
ровича Богданова.

Начало обновления страны сули�
ло, казалось, немало перспектив.

В феврале 1988 года профсо�
юзный комитет, цеховые профсо�
юзные организации поддержали
и распространили инициативу пе�
редовиков: «К XIX партийной кон�
ференции выполнить задания
трех лет пятилетки». 1330 рабо�
чих, 40 бригад, 15 производст�
венных групп включились в это
патриотическое движение, о чем
и записали в обязательствах. Тру�
дились на славу. В апреле 1988
года коллективу присуждено Пе�
реходящее Красное знамя ЦК
КПСС, Совета Министров СССР,
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ по итогам за
1987 год. 28 сентября 1988 года
совершил первый полет самолет
Ил�96�300.

За успешное выполнение зада�
ний двенадцатой пятилетки Мини�
стерство авиационной промыш�
ленности СССР и ЦК профсоюза
решением от 5 декабря 1990 года
наградило общесоюзным знаком
«Ударник 12�й пятилетки» 495 ра�
ботников завода.

Переход страны к рыночной эко�
номике сопровождался не только
сложными процессами разрыва
прежних кооперационных связей.
Отсутствие в стране внятной про�
граммы авиастроения поставило
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на грань выживания многие пред�
приятия отрасли, не исключая и
Воронежский авиационный завод.

Эти годы вместили:
– изменение формы собственно�

сти. В октябре 1992 года конфе�
ренция трудового коллектива дала
согласие на приватизацию пред�
приятия по первому варианту, да�
ющему право работникам трудо�
вого коллектива и лицам, прирав�

ненным к ним, получить 25% при�
вилегированных акций безвозме�
здно, 10% обыкновенных акций за
плату, 5% по номинальной стоимо�
сти – администрации предприятия
и 10% – на создание фонда акцио�
нирования работников предприя�
тия. 27 августа 1997 года регист�

рационная палата Воронежа заре�
гистрировала предприятие как
ОАО «ВАСО»;

– строительство и сдачу в экс�
плуатацию нового детского сада
№ 187 на 200 мест (в ноябре 1988
года), жилого дома № 3а на ул. Ту�
полева площадью 4982 кв. м и до�
ма № 49 на ул. Волгоградской пло�
щадью 9381 кв. (в декабре 1991 го�
да), пансионата отдыха в Кисло�
водске (в январе 1992 года), жило�
го дома № 5а, поз. 35 на ул. Барри�
кадной площадью 9669 кв. м на
170 квартир (в апреле 1996 года);

– постановку на производство
новой машины – широкофюзеляж�
ного самолета Ил�96�300.

Подготовка, а в дальнейшем и
производство самолетов нового
поколения Ил�96�300, Ил�96Т на
Воронежском авиационном заво�
де потребовали совершенствова�
ния технологии, отвечающей вы�
соким требованиям качества, на�
дежности и экономической эф�
фективности. Под руководством
генерального директора В.А. Са�
ликова были выработаны основ�
ные направления развития пред�
приятия, созданы оборудование и
оснастка, организованы специали�
зированные участки, внедрены
сотни новых технологических про�
цессов.

Результат этих усилий был отме�
чен Государственной премией РФ
2000 года, которой В.А. Саликов
был удостоен наряду с генераль�
ным директором ОАО «Авиацион�
ный комплекс имени С. В. Илью�
шина» В.В. Ливановым, группой
специалистов этого авиакомплек�
са за создание дальнего магист�
рального пассажирского широко�
фюзеляжного самолета Ил�96�
300.

В 2001 году профсоюзный коми�
тет ВАСО стал лауреатом премии
Российского профсоюза трудя�
щихся авиационной промышлен�
ности.

В феврале 2005 года на заседа�
нии президиума Госсовета РФ сре�
ди ведущих предприятий отрасли,
где велась финальная сборка
гражданской авиационной техни�
ки, первым было названо ВАСО,
хотя в 2004 году из стен предприя�
тия вышло всего три воздушных
машины Ил�96�300, одна из кото�
рых – в комплектации «салон».

И в то же время отсутствие гос�
заказа, оборотных средств, кризис
неплатежей, просчеты в политике
налогообложения и т.д. вынуждали
руководство предприятия и проф�
союз – генерального директора

В.А. Саликова и председателя
профкома А.И. Башкирева – к по�
искам путей обеспечения загрузки
работающих, сохранения их чис�
ленности и особенно высококва�
лифицированных работников. По�
этому предприятие вынужденно
включило в реализацию програм�
мы разработку и производство
пассажирских железнодорожных
вагонов нового поколения. Кроме
того, было налажено производство
плавательных средств, в том числе
и каютных катеров, стали выпус�
кать сельскохозяйственную техни�
ку – силосоуборочные комбайны
КСС�2,6, навесные сеялки С�12А
для точного и экономичного высе�
ва семян кукурузы, сахарной свек�
лы, подсолнечника.

В результате удалось сохранить
необходимую для производства
самолетов численность работаю�
щих, завод продолжал оставаться
одним из перспективных авиаци�
онных предприятий. Имея в активе
высочайшие технологии, мощный
научно�технический и производст�
венный персонал, практически все
для обеспечения полного цикла
создания летательных аппаратов,
конкурентоспособной авиацион�
ной техники, предприятие вынуж�
дено выживать за счет производ�
ства товаров народного потребле�
ния, ремонта и обслуживания, на�
ходящихся в эксплуатации само�
летов, а не их производством.

Профсоюзный комитет не оста�
вался в стороне от проблем оте�
чественного самолетостроения.
В начале 2001 года на конферен�
ции трудового коллектива было
принято обращение к президенту
России, к котором потребовали
принятия мер по недопущению
закупки зарубежной авиационной
техники и выводу авиационной
промышленности из кризиса. Со�
рок воронежских самолетострои�
телей приняли активное участие в
пикетировании Дома правитель�
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ства, организованном Россий�
ским профсоюзом трудящихся
авиационной промышленности в
феврале 2001 года.

Отсутствие перспектив вывело
коллектив вместе с директором и
председателем профсоюза на ми�
тинг, состоявшийся 20 сентября
2005 года. Заводчане – на митинг
собралось около трех тысяч чело�
век – потребовали от правительст�
ва сохранить рабочие места и дать
возможность нормально работать.
Массовое выступление воронеж�
ских самолетостроителей вызвало
широкий резонанс в стране.

Перелом наступил в 2006 году,
когда предприятие вошло в состав
Объединенной авиастроительной
корпорации. Продолжалось, хотя и
с немалыми трудностями строи�
тельство широкофюзеляжных Ил�
96, на серийное производство был
поставлен новый региональный
самолет Ан�148.

В год 75�летия отраслевого
профсоюза профсоюзная органи�
зация ВАСО активно участвовала в
жизни предприятия, на котором
продолжался процесс восстанов�
ления серийного производства.
Они сопровождались оптимизаци�
ей производства. Отдельные
структурные подразделения (кир�
пичный завод, строительный и гос�
тиничный комплексы и др.) отделя�
лись в дочерние предприятия. Од�
новременно происходило форми�
рование новых цехов путем слия�
ния прежних. Создание практичес�
ки новых трудовых коллективов не
проходило без различного рода
трудностей и шероховатостей. 

Первоочередную задачу проф�
союз видел в том, чтобы процессы,
связанные с любыми нововведе�
ниями, прошли максимально без�
болезненно. По согласованию с
дирекцией коллективный договор
ВАСО на 2007–2010 годы был рас�
пространен и на дочерние пред�
приятия. Таким образом, для всех

работников без исключения в пол�
ном объеме сохранены трудовые
гарантии, льготы и иные обяза�
тельства сторон.

Основной сферой деятельности
традиционно оставалась социаль�
ная направленность. В то же время
в работе профсоюза появились и
новые направления, одним из ко�
торых стала работа уполномочен�
ных по охране труда. Их кандида�
туры выдвигал профком, после че�
го приказом по заводу утверждал
генеральный директор. В 2009 го�
ду на предприятии насчитывалось
более 60 уполномоченных, для ко�
торых была организована учеба. В
2013 году сборщик�клепальщик
цеха окончательной сборки Д.К.
Ольшанников стал победителем
отраслевого смотра�конкурса
«Лучший уполномоченный по охра�
не труда Профавиа».

Создавая условия для нормаль�
ной работы, профком ВАСО за
счет собственных средств приоб�
ретал путевки на санаторно�ку�
рортное лечение. Работники заво�
да оплачивали лишь 20–30 про�
центов их полной стоимости. Эта
практика продолжается и ныне.

Новые отношения профсоюза и
руководства предприятия стали
выстраиваться с назначением ге�
неральным директором ВАСО
С.П. Юрасова в 2014 году. Проф�
ком сыграл определяющую роль в
переговорах работодателя и ра�
ботников перед подписанием но�
вого коллективного договора на
2015–2017 годы, который таким
образом получил большую соци�
альную направленность. В нем
были не просто провозглашены,
но и закреплены основные гаран�
тии работников на достойную оп�
лату труда. Новый коллективный
договор был направлен на дости�
жение единой цели – улучшение
положение работников на основе
договоренности между социаль�
ными партнерами.

В 2016 году в связи с кончиной
А.И. Башкирева новым профсоюз�
ным лидером предприятия был из�
бран В.С. Богданов – многолетний
и многоопытный соратник А.И.
Башкирева по профсоюзному дви�
жению на предприятии, в 2020 го�
ду получивший стопроцентный во�
тум доверия коллектива на посту
профсоюзного лидера на новый
пятилетний срок.

Задачи, решаемые профсоюз�
ной организацией, по�прежнему
многообразны. Это и мониторинг
выполнения коллективного дого�
вора, и соблюдение трудовых прав

членов коллектива ВАСО, восемь�
десят процентов которого состоят
в рядах первичной профсоюзной
организации Профавиа, забота о
быте и здоровых условиях на про�
изводстве и многое другое из ар�
сенала традиционных возможнос�
тей профсоюза.

Одно из важных направлений
деятельности – содействие ос�
новным направлениям отрасле�

вой кадровой политики: развитие
технических и инженерных компе�
тенций сотрудников предприятий,
создание привлекательных усло�
вий труда для привлечения и
удержания как молодых, так и вы�
сококвалифицированных кадров,
развитие системы мотивации, 
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создание кадрового резерва, раз�
витие социальных программ.

Кадровая политика ПАО «ВАСО»
реализуется на основе программы
«Персонал – главное конкурентное
преимущество ВАСО», направлен�
ной на повышение лояльности
персонала и производительности
труда, преодоление точки безубы�
точности, получение чистой при�
были.

В числе основных направлений
программы создание системы не�
прерывного обучения на произ�
водстве, создание системы карь�
ерных лифтов, взаимодействие с
вузами и средними специальными
учебными заведениями. Достиже�
нию этих целей способствует
цельная, логически увязанная сис�
тема, созданная в последние годы
и включающая управление персо�
нала, где созданы отделы кадрово�
го анализа, подбора и адаптации
персонала, и центр корпоративно�
го обучения.

Какое место в этой системе за�
нимает первичная профсоюзная
организация (ППО) Профавиа в
ВАСО?

В своей деятельности профком
руководствуется как федеральным
законом «О профессиональных со�
юзах, их правах и гарантиях дея�
тельности», так и коллективным
договором. Выступая в качестве
представителя работников пред�
приятия в решении социально�
экономических вопросов, проф�
ком взаимодействует с дирекцией
на принципах делового партнерст�
ва и взаимопонимания также и по
другим вопросам. К их числу отно�
сится и повышение компетенции
кадров. В тоже время закон о
профсоюзах дает право ППО осу�
ществлять подготовку, переподго�
товку, повышать квалификацию
профсоюзных кадров, вести обу�
чение профсоюзных работников и
членов профсоюза, чем профсоюз
активно пользуется.

Сегодня, когда разрушена полу�
чившая распространение в совет�
ские годы и доказавшая свою эф�
фективность система непрерыв�
ного профессионального обуче�
ния: техническое училище – техни�
кум – вуз, каждое предприятие вы�
нуждено само «изобретать» спо�
соб пополнения персонала. Про�
фессионалами не рождаются –
ими становятся. И задача дирек�
ции предприятия и профкома со�
здать для этого все условия. 

В центре внимания профсоюза
не только те, кто сегодня влился в
коллектив ВАСО, но и потенци�

альные самолетостроители. Со�
хранено шефство над школами,
успешно реализуется программа
знакомства молодежи с историей
предприятия в музее боевой и
трудовой славы. Такие встречи
имеют патриотическое, образова�
тельное и профориентационное
значение. Инициатива и поддер�
жание этого «проекта» целиком
лежит на ППО.

Подобно тому, как в тридцатые
годы ХХ века был актуален призыв
«Молодежь – на самолеты!», сего�
дня менеджмент предприятия ру�
ководствуется лозунгом «Молодые
– в авиастроение!»

Связи с Воронежским авиацион�
ным техникумом и Воронежским
государственным техническим
университетом стали более тесны�
ми и разнообразными. ВАСО уча�
ствует в кооперации по проекту
производства лайнера МС�21. На
этапе освоения производства аг�
регатов самолета практику в «бое�
вых» условиях проходили студенты
технического университета. Усло�
вия эти включали их прием на ра�
боту с предоставлением всех прав,
которыми пользуются штатные ра�
ботники предприятия с последую�
щим трудоустройством.

В последние годы вручение сту�
денческих билетов первокурсни�
кам Воронежского авиационного
техникума (ВАТ) и ВГТУ проходит
на предприятии в цехе окончатель�
ной сборки. Будущие авиастроите�
ли становятся свидетелями строи�
тельства самолетов, ведь импро�
визированная сцена соседствует
со сборочными стапелями, где не
прекращается производственный
процесс. 

Вошли в практику в столице Чер�
ноземья Дни Объединенной авиа�
строительной корпорации, кото�
рые проводятся в цехах предприя�
тия и учебных классах центра кор�
поративного обучения для студен�
тов ВГТУ, Воронежского авиацион�
ного техникума и школьников�по�
бедителей творческого конкурса,
посвященного авиастроению.

О практических результатах это�
го направления кадровой полити�
ки свидетельствуют цифры. С каж�
дым годом растет число студентов
Воронежского авиационного тех�
никума, которые трудоустраива�
ются в ВАСО. В 2014 году их было
почти в два раза больше, чем в
2013�м и в три раза больше, чем в
2012 году. В 2015 году ВАТ и ВАСО
подписали дорожную карту по
развитию дуальной формы обра�
зования, предусматривающей

значительное увеличение време�
ни производственной практики в
ВАСО. А в 2016 году средний балл
поступивших в ВАТ достиг 4, что
свидетельствует о серьезном ин�
тересе молодежи к авиастроению.
Ежегодно ВАСО принимает по сот�
не выпускников вузов и выпускни�
ков ВАТ.

Другим проектом, иницииро�
ванным дирекцией и поддержан�
ным профкомом предприятия,
стали конкурсы научно�техничес�
ких работ молодых специалистов,
которые дают возможность про�
явить себя перспективным инже�
нерам. Работа с новыми материа�
лами, поиск новых решений – все
это очень важно для повышения
квалификации, которая является
стержневым фактором карьерно�
го роста и оплаты труда в ПАО
«ВАСО». 

Всемерно поддерживается на
предприятии и стимулируется уча�
стие молодежи в профессиональ�
ном конкурсе «Инженер года» – за�
водском, региональном, всерос�
сийском. На предприятии работа�
ет немало специалистов, получив�
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ших признание на уровне региона
и РФ. По итогам юбилейного ХХ
всероссийского конкурса «Инже�
нер года 2019» лучшим в номина�
ции «Сварка» среди профессио�
нальных инженеров со стажем ра�
боты от пяти лет стал инженер�тех�
нолог отдела главного технолога
ВАСО И. Смольянов. А в категории
«Инженерное искусство молодых»
лауреатом признана инженер�тех�
нолог отдела главного технолога
Ю. Федорова – автор двух внед�
ренных рационализаторских пред�
ложений и служебного секрета
производства (ноу�хау).

Отличной формой стимулирова�
ния молодых кадров стали ежегод�
ные заводские конкурсы профес�
сионального мастерства, которые
проводятся во многом по принци�
пам движения WorldSkills. За годы
участия в российском движении
WorldSkills воронежские самолето�
строители неизменно возвраща�
лись с чемпионатов ОАК и нацио�
нального первенства победителя�
ми и призерами. В 2015 году в ко�
мандном зачете сборная ВАСО за�
няла второе место на чемпионате

ОАК, уступив лишь новосибирцам
из корпорации «Сухой». Подготов�
ка и участие в чемпионатах – от�
личный стимул для повышения ра�
бочих разрядов и инженерных ка�
тегорий.

Вовлечение молодежи в актив�
ную производственную деятель�
ность является одним из важней�
ших факторов сохранения и разви�
тия кадрового потенциала пред�
приятия, обеспечивает преемст�
венность опыта и профессиональ�
ного роста.

Традиционная форма работы с
кадровым резервом всемерно
поддерживается профсоюзом. Ча�
стью ее стало обучение по про�
грамме «Школа мастеров». Курсы
целевого назначения предназна�
чены для производственных мас�
теров и начальников участков с це�
лью развития их управленческих
компетенций, корпоративной
культуры, освоения нормативной
документации. Стоит также упомя�
нуть, что стали регулярными
встречи профактива с представи�
телями дирекции предприятия, в
ходе которых обсуждается произ�

водственная программа, выполне�
ние которой во многом связано с
успешным решением кадровых во�
просов.

Принимая решение стать само�
летостроителями, рабочие, инже�
неры, специалисты, получают
представление не только о буду�
щей сфере деятельности, но и о
формах общественной жизни, о
формах работы профсоюзной ор�
ганизации. И ППО следит за судь�
бой принятых на завод, особенно,
из числа молодежи с самых пер�
вых их шагов, стремится, чтобы
новый работник влился в ряды
первички Профавиа, готова подать
руку помощи в случае необходи�
мости и поддержать карьерные ус�
тремления, если они связаны с
профессионализацией в качестве
сотрудника ВАСО.

Не оставляет без внимания ППО
и молодежный совет, созданный
по инициативе профкома. Совет
направляет в созидательное русло
активность заводской молодежи и
одновременно становится кузни�
цей будущих управленцев различ�
ных звеньев производства.
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Сегодня на высоте задач, стоя�
щих перед ПАО «ВАСО», может на�
ходиться профсоюзный лидер не
просто отличающийся широким
кругозором, но и обладающий ба�
гажом знаний в области действую�
щего трудового законодательства,
арсеналом средств мотивации
профсоюзного членства. Этим це�
лям служат ежегодные семинары
профактива, на которые приглаша�
ются специалисты ПФР, областно�
го совета профсоюзов, ученые�
специалисты в области менедж�
мента, психологии, межличност�
ной коммуникации.

В ППО ПАО «ВАСО» состоят бо�
лее восьмидесяти процентов ра�
ботников. Причем численность ря�
дов первички стабильна. Это сви�
детельствует о вере заводчан в
возможности профсоюза отстаи�
вать их права, о весомости ППО,
которая оказывает влияние на
многие стороны жизни предприя�
тия, в том числе, и на кадровую по�
литику.

Грамотно выстроенная кадровая
политика приносит свои плоды.
Около трети сотрудников ПАО «ВА�
СО» – это молодежь, которой ком�
фортно работать на высокотехно�
логичном производстве, поддер�
живать имидж предприятия как од�
ного из лидеров современного
отечественного авиастроения.

Прошедшее с 2015 года пятиле�
тие стало временем, когда взаи�
моотношения руководства пред�
приятия и профсоюза вошли в со�
зидательное и конструктивное
русло. Профсоюзу удалось до�
биться некоторых перемен по оп�
лате труда работников. Работода�
тель ежегодно проводит по согла�
сованию с профсоюзным комите�

том индексацию тарифных ставок
и окладов с учетом официально ус�
тановленного в регионе индекса
роста потребительских цен на то�
вары и услуги. Средняя зарплата
за пять лет выросла с 30 тыс. руб.
до 38 тыс. руб., что превышает бо�
лее чем на 10 процентов средний
уровень заработной платы в Воро�
нежском регионе (32676 руб.).

В 2017 году по инициативе и при
поддержке Минтруда РФ, департа�
мента авиационной промышлен�
ности Минпромторга России, Рос�
сийского профессионального со�
юза трудящихся авиационной про�
мышленности и Союза машиност�
роителей России проводился кон�
курс «Лучшая организация по ра�
боте в системе социального парт�
нерства», целью которого стало
распространение передового опы�
та работы в сфере социального
партнерства и охраны труда. По
итогам конкурса Воронежское ак�
ционерное самолетостроительное
общество отмечено «За высокие
достижения в социальном разви�
тии коллектива в 2017 году».

Предприятие и профсоюзная ор�
ганизация не раз становились пло�
щадкой для распространения опы�
та. Заводская первичка Профавиа
стала базовой для проведения се�
минара отраслевого профсоюза
по мотивации профсоюзного член�
ства. В 2019 году в ВАСО прошло
заседание координационного со�
вета Профавиа по взаимодейст�
вию с Объединенной авиастрои�
тельной корпорацией с участием
председателя Профавиа А. Тихо�
мирова, генерального директора
ПАО «Ил» Ю. Грудинина, директора
по персоналу ПАО «ОАК» Л. Шепе�
левой. В ходе заседании был рас�

смотрен проект корпоративного
соглашения между ПАО «Объеди�
ненная авиастроительная корпо�
рация», его дочерними и зависи�
мыми обществами и обществен�
ной организацией «Российский
профессиональный союз трудя�
щихся авиационной промышлен�
ности» на 2020–2022 годы».

Высок авторитет профсоюзной
организации ВАСО и в регионе.
Лидерство профсоюза ВАСО во
главе с В.С. Богдановым было в
очередной раз подтверждено в
2019 году в ходе Дня профсоюзов
области, на котором дипломами
была отмечена работа профсоюз�
ных активистов и наставников
предприятия.

Сохранен кадровый потенциал,
обеспечена занятость на произ�
водстве, создавались необходи�
мые условия охраны труда. Всему
этому способствовало социаль�
ное партнерство с дирекцией
предприятия, в котором немало�
важное место занимает организа�
ция отдыха и досуга трудящихся,
членов их семей, а также физиче�
ское, культурное и нравственное
развитие.

Профком ежегодно выделяет
средства на поощрение победите�
лей и призеров заводской кругло�
годичной спартакиады по девяти
видам спорта, как в командном,
так и в личном первенстве. Мате�
риальное стимулирование, разу�
меется, не самоцель, а лишь одна
из форм поддержки спортивного
движения на предприятии, в кото�
рое с каждым годом вливается все
больше заводчан. Спортивный то�
нус позволяет участникам держать
форму и сказывается на высоких
результатах участия спортивных
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команд ВАСО в областных, город�
ских, профсоюзных соревнованиях,
спартакиадах трудовых коллекти�
вов предприятий и организаций ре�
гиона, корпоративной «Лиги безгал�
стуков», а также отраслевых турни�
рах, Всероссийской спартакиаде
трудящихся в составе сборной ко�
манды Воронежской области.
Предприятие – неизменно оказыва�
ется в тройке призеров. ВАСО – од�
но из первых в регионе крупных
предприятий, поддержавшее воз�
рожденный в стране комплекс ГТО.

Поистине массовый характер но�
сит своеобразное спортивное
«ноу�хау» предприятия и в ОАК, и
даже в отрасли. С 2015 года, как
правило, на исходе весны, прохо�
дит массовый забег по территории
завода под названием «Миля ВА�
СО». С каждым годом число жела�
ющих выйти на старт «мили» толь�
ко увеличивается.

Практически ежегодно профком
организует поездки заводчан в оз�
доровительный лагерь «Салют» для
проводов русской зимы. Самый
массовый зимний праздник по�
следнего времени состоялся в 2019
году. Более четырехсот заводчан, с
семьями и детьми, собрались в
«Салюте». И если лыжные забеги
вполне традиционны, то квест – ув�
лекательная командная игра с це�
лью поиска и достижения заданных
организаторами пунктов – был рас�
считан на молодежную аудиторию
праздника. Командная борьба, бо�
дрость духа и море эмоций – так
оценили на предприятии самый
массовый праздник.

На предприятии всегда бережно
относились к традициям. Даже в
самые трудные годы не прекраща�
лось публичное чествование за�

водских династий, представите�
лей которых поздравляли с откры�
той эстрады парка Авиастроите�
лей, со сцены Дома культуры. Вме�
стительный зал ДК многое помнит,
его не раз сотрясали аплодисмен�
ты по самым различным поводам.
Старшему поколению заводчан па�
мятны встречи с выдающимися
людьми, существовала такая тра�
диция в СССР. На заводе помнят не
только космонавта Берегового, но
и актеров Филиппова и Матвеева.
Актеры в стране пользовались все�
общей любовью. А вошедшие в
моду в семидесятые годы минув�
шего века ВИА до сих пор находят
живейший отклик в душах зрите�
лей�самолетостроителей. После
того, как в 2015 году заводчане
тепло приняли музыкантов, объе�
динившихся в коллектив под на�
званием «Легенды СССР», проф�
союз решил повторить опыт. В по�
следние годы концерты самолето�
строителям давали музыканты и
артисты ВИА «Добры молодцы» и
«Надежда», прославленной группы
«Песняры» и Кубанского государ�
ственного ансамбля казачьей пес�
ни «Криница». 

Благодаря конструктивному диа�
логу был заключен очередной кол�
лективный договор с разделом со�
циальных льгот и гарантий, кото�
рый позволил значительно расши�
рить возможности применения со�
временных форм и методов рабо�
ты с молодежью.

В течение трех лет при поддерж�
ке профкома реализуется моло�
дежная жилищная программа на
основе льготного ипотечного кре�
дитования. Продолжается курс на
дальнейшее развитие социально�
го партнерства, особенно в рамках

выполнения коллективного дого�
вора, мотивации профсоюзного
членства и пополнения рядов мо�
лодыми, энергичными и перспек�
тивными работниками для повы�
шения трудовой и общественной
активности на производстве, что
будет способствовать решению
важных производственных и соци�
альных вопросов, стабилизации и
развитию трудового коллектива.

К числу задач, на которых со�
средоточит внимание профсоюз�
ная организация совместно с ру�
ководством ВАСО, относятся
обеспечение загрузки основных
производственных рабочих; со�
вершенствование системы зара�
ботной платы; создание безопас�
ных условий труда; организацию
ремонта и поддержания в надле�
жащем состоянии санитарно�бы�
товых помещений; сохранение
объектов социального назначе�
ния: Дворца культуры и спорт�
комплекса «Буран»; налаживание
постоянной, стабильной работы
столовых и буфетов. 

Самое же существенное состоит
в том, что руководству предприя�
тия и профсоюзной организацией
предстоит выполнить серьезные
задачи по производству совре�
менной авиационной техники, в
том числе – освоение нового воен�
но�транспортного самолета Ил�
112В, строительство пассажир�
ского Ил�96�400М, агрегатов для
самолетов «Сухой Суперджет», Ил�
76, МС�21, Ил�114�300, расшире�
ние и модернизация существую�
щих мощностей, внедрение пере�
довых технологий и развитие пер�
сонала. ❑

Профком ППОО ПАО «ВАСО», 
г. Воронеж
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В филиале ПАО «Компания «Су�
хой» НАЗ им. В.П. Чкалова» с 1980
года работает гальваником в цехе
изготовления инструмента Ефано�
ва Марина Владимировна. Сразу
после оформления на работу она
вступила в наш профсоюз. Благо�
даря отзывчивости и неравнодуш�
ному отношению к проблемам лю�
дей быстро завоевала авторитет
среди членов профсоюза и в 1999
году была выбрана председателем
цехового комитета цеха № 13 (ин�
струментальное производство).

По инициативе Марины Влади�
мировны сразу же состоялась
встреча с начальником цеха, на ко�
торой стороны договорились о
том, что все проблемы, возникаю�
щие в цехе, нужно решать совме�
стными усилиями путем перегово�
ров (будь то вопросы условий тру�
да, заработной платы, взаимоот�
ношения между руководителями
подразделений и работниками и
другие). Договорились также о вы�
делении средств из фонда началь�
ника цеха и от профкома на приоб�
ретение бытовой техники для ком�
наты приема пищи работников.

В цехе № 13 силами цехкома на
профсоюзных стендах регулярно
обновляется текущая информация
о решенных вопросах и проблемах,
требующих решения, особенно в
сфере охраны труда и заработной
платы. Этим самым цеховая проф�
союзная организация включается в
повседневную жизнь цеха.

Два раза в год, весной и осенью,
коллектив цеха № 13 в соответст�
вии с графиком заезда заводчан
на базу в СОЛКД «Чкаловец» отды�

хает с пятницы по воскресенье в
этом прекрасном месте. И в про�
ведении данного мероприятия
раскрывается еще одна сторона
характера М.В. Ефановой. Совме�
стно с комиссией цехкома по куль�
тработе составляется план выезда
работников и их семей, где основ�
ной упор поставлен на игры и кон�
курсы с пребыванием на свежем
воздухе. Все мероприятия прохо�
дят на спортивных площадках ла�
геря с применением спортивного
инвентаря (санки, лыжи, мячи,
клюшки и т.д.). После выезда на
оздоровительную базу всегда про�
водится «разбор полетов» с
оформлением стенной газеты с
фотографиями и комментариями.

Люди довольны и всегда рады
откликнуться на новые инициативы
предцехкома. К примеру, по окон�
чанию каждой летней садоводчес�
кой компании Марина Владими�
ровна выступает с предложением
о проведении на заводе выставки
выращенного урожая нашими ра�
ботниками под девизом «Дары си�
бирских садоводов».

Неравнодушное отношение М.В.
Ефановой к проблемам давно сни�
скало ей славу общественного ру�
ководителя цеха и завода, работ�
ники доверяют ей и уважают свое�
го предцехкома. В 2000 году, видя
принципиальную позицию М.В.
Ефановой при отстаивании закон�
ных прав работников, члены проф�
союза – работники завода выбира�
ют Марину Владимировну в состав
профкома НАЗ им. В.П. Чкалова.

С двухтысячного года и по сей
день Марина Владимировна явля�

ется самым активным членом ко�
миссии профкома по охране тру�
да, которая в плановом порядке
проверяет подразделения пред�
приятия на предмет содержания
санитарно�бытовых помещений,
выдачи и ношения, стирки СИЗ,
работы вытяжных и приточных сис�
тем, своевременного проведения
инструктажей по охране труда и
другое. В ходе проверок Марина
Владимировна не боится указать
на недостатки или нарушения лю�
бому руководителю подразделе�
ния. В случае возникновения раз�
личных проблем, связанных с во�
просами охраны труда (например,
с выдачей молока низкого качест�
ва, спецодежды), работники не
только цеха № 13, но и других под�
разделений завода обращаются к
М.В. Ефановой, так как знают, что
этот вопрос не «спустят на тормо�
зах», она будет добиваться закон�
ного решения.

Своей активной жизненной по�
зицией, неравнодушным отноше�
нием к проблемам работников
М.В. Ефанова повышает авторитет
и привлекательность профсоюза.
Результативная работа Марины
Владимировны отмечена руковод�
ством профсоюзных организаций
разных уровней – она награждена
почетными грамотами ППОО НАЗ
им. Чкалова, теркома Профавиа 
г. Новосибирска, ФНПР НСО, ЦК
Профавиа. ❑
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Нынешний почетный калининец
Лев Алексеевич Богуславский – ка�
лининец потомственный. На заво�
де еще в подмосковных Подлипках
начал работать его дед, единст�
венный из всех братьев�священ�
нослужителей выбравший путь ра�
бочего. На этот же завод поступил
отец – Алексей Николаевич Богу�
славский, токарную науку он по�
стигал еще у немцев, поставляв�
ших на предприятие станки. Когда
в 1941 году заводу пришлось эва�
куироваться, Богуславские пере�
ехали на Урал, где остались на всю
жизнь.

В 41�м нашему герою было три
года. Но до сих пор осталось в его
памяти, как во время бомбежек в
Подлипках мама прятала его с
младшей сестрой в лесу. Помнится
и долгая дорога в поезде до
Свердловска в вагонах�теплушках,
в окнах которых мелькали авиаци�
онные сражения – и не было со�
мнений в детской голове, что это
наши бьют немцев!

Приехав в Свердловск, семья по�
пала на «уплотнение» на Уралмаш.
Вскоре Алексея Николаевича забра�
ли на фронт, но в пути на передовую
его догнала бронь: завод вернул хо�
рошего мастера на производство.
Потом работать начала мама – в
швейной мастерской при ЗиКе.

Окончив семилетку, Лев посту�
пил в техникум на кузнечное отде�
ление – так решили родители и со�
сед, Григорий Александрович
Урицкий, который тогда был на�
чальником кузнечного цеха на за�
воде имени Калинина. Единствен�
ный парень в семье – у Богуслав�
ских к тому моменту родились еще
две дочки – сопротивляться не
стал. Учился хорошо. Не отбила
желания быть кузнецом и тяжелая
практика на Уралмаше: 18�летнего
студента поставили на обрезку об�
лоя (излишков металла по контуру
заготовки). Штамповки весили
25–50 кг. Домой приходил измож�
денный, чуть живой.

Вот только на ЗиК Лев Алексее�
вич попал не сразу после технику�
ма. Ему предстояло еще отслужить
в армии – в знаменитом и очень
престижном Кремлевском полку.
Поначалу новобранец Богуслав�
ский стоял на охране семьи Воро�
шилова, которая жила в корпусе во

дворе Оружейной палаты. Позже
его перевели на пост в отдел сред�
него машиностроения, где разра�
батывались самые секретные ви�
ды вооружения. Слишком высоко�
го, не подходящего для вахты у
Мавзолея Ленина, Льва Алексее�
вича ставили внутри, у саркофага.
Перед демобилизацией успел по�
быть еще и полковым фотогра�
фом. Как и все выпускники Крем�
левского полка, он имел льготы
при зачислении в любой вуз Моск�
вы. Но молодого уральца тянуло к
кузнечному делу.

В Свердловске Лев Алексеевич
поступил в УПИ на вечернее отде�
ление и пошел работать на ЗиК –
сосед Г.А. Урицкий взял Богуслав�
ского помощником мастера. Через
полтора месяца перспективного
парня перевели в мастера. Потом
был период работы инженером�
технологом в отделе главного ме�
таллурга – своеобразная реабили�
тация после полученной травмы во
время неудачного прыжка с вышки
в воду. «Реабилитация» закончи�
лась, и Богуславского вернули в
цех 24 начальником инструмен�
тального хозяйства, где ему очень
пригодились новые знания о кон�
струировании. Затем была долж�
ность старшего мастера основно�
го кузнечного пролета. В 1968 году
Лев Алексеевич становится замес�
тителем начальника цеха по про�
изводству и участником глобаль�
ных перемен. Цех переводится с
угля на мазут, а чуть позже на газ, в
итоге из «закопченного» превра�
щается в образцовый и даже полу�
чает звание лучшего среди пред�
приятий авиационной промыш�
ленности СССР! Появляются зака�
зы от сторонних организаций, по
линии кооперации. Поднимается
производительность: ежемесячно
кузница дает более ста тонн про�
дукции!

Всего за годы «калининской» би�
ографии Л.А. Богуславский внес
более 200 рацпредложений, и все
они были внедрены. В 1982 году он
был награжден медалью «За тру�
довое отличие». Примечательно,
что Лев Алексеевич участвовал в
постановке на производство прак�
тически всех ЗРК, в том числе тех,
которые выпускаются сегодня. И в
техпроцессах изготовления всех

комплексов применены его рац�
предложения.

В 1986 году, проработав замес�
тителем начальника цеха почти 19
лет, а всего на заводе 27 лет, Богу�
славский решился расширить го�
ризонты для приложения своих
инициатив и принял предложение
стать главным инженером управ�
ления при ГАИ, которое через три
года возглавил. Его команда суме�
ла в тяжелые 90�е годы построить
автоматизированную систему уп�
равления дорожным движением и
первой в стране установить энер�
госберегающие светодиодные
светофоры. В 1998 году они появи�
лись на проспекте Ленина. За ус�
пешную реализацию проекта Л.А.
Богуславский стал лауреатом пре�
мии имени Татищева и де Геннина.

В 2002 году губернатор Э.Э. Рос�
сель предложил Льву Алексеевичу
создать и возглавить подобное уп�
равление на уровне области. При�
шлось восстанавливать оборудо�
вание в регионе: многие светофо�
ры были разбиты, стекла от них
крали для светомузыки, вскрывали
контроллеры, где находились пла�
ты с высоким содержанием драг�
металлов.

В 2010 году Л.А. Богуславский
вышел на пенсию, но на заслужен�
ном отдыхе надолго не задержал�
ся. Случайная встреча с В.И. Мо�
лодцовым, который тогда возглав�
лял заводской Совет ветеранов и
задумывался о преемнике, снова
вернула Льва Алексеевича на ЗиК,
к активной работе. Уже через год, в
2012�м, Богуславский стал пред�
седателем Совета ветеранов. Этот
пост для Льва Алексеевича «по�
томственный», на нем когда�то
пребывал и его отец. ❑

Лилия Абдуллаева,
г. Екатеринбург
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Из династии 
калининцев



ПОКОЛЕНИЕ NEXT

На старте своей общественной
деятельности в Совете молодежи
(далее – СМ) я задался вопросом
вклада его активистов в общее
дело. Объективной оценки не бы�
ло, и потому задача сформулиро�
валась сама собой и достаточно
конкретно – создать систему объ�
ективной оценки вклада каждого
активиста в общее дело, которая
смогла бы стать основой для по�
ощрений работников, принимав�
ших участие в общественной дея�
тельности, и повышения мотива�
ции молодых работников пред�
приятия к участию в обществен�
ной деятельности.

Об этом было доложено на III от�
четном форуме Совета молодежи
филиала ПАО «Компания «Сухой»
«НАЗ им. В.П. Чкалова» по резуль�
татам работы в 2019 году.

Для непрерывного совершенст�
вования процессов, как учит нас
система менеджмента качества,
необходимо постоянно анализи�
ровать результаты деятельности, а
для анализа необходимы данные,
чем больше данных – тем полнее
анализ. В производстве и других
вспомогательных процессах мы
используем множество парамет�
ров, чтобы оценить эффектив�
ность рассматриваемых процес�
сов. Общественная деятельность –
то же самое, только параметры
должны быть иные.

Итак, оценка вклада (баллы
рейтинга) должна была включать:

1. Роль активиста в реализуе�
мом мероприятии

Каждому участнику в группе при�
сваивается определенная роль
(или роли, в случае комплексно�
го/сложного мероприятия), за ко�
торую начисляются баллы соглас�
но таблицам Оценки

2. Эффективность проведенно�
го мероприятия

Дополнительный коэффициент
для учета успешности реализован�
ного мероприятия, который зави�
сит от целей мероприятия

3. Сложность проведенного
мероприятия

Присваивается коллегиально
экспертным методом в начале года

Далее были сформированы ос�
новные направления деятельности:

Помощь – помощь в подготовке
и проведении мероприятий, ини�
циированных другими подразде�
лениями филиала, общественным
организациями и т.п.

Организация – полный цикл по
организации мероприятия – от
идеи до реализации. СМ является
главным организатором меропри�
ятия

Участие – участие сотрудников
филиала в мероприятиях по при�
глашениям от других филиалов
Компании или организаций горо�
да, области, страны

Внутренняя работа – регулиро�
вание и работа над внутренними

процессами в СМ и информацион�
ное обеспечение

Для каждого направления сфор�
мулированы роли и значение ко�
эффициентов (баллов) для них.

Некоторое время ушло на то,
чтобы хранение данных приобрело
удобную для восприятия форму, и
чтобы активисты привыкли отчиты�
ваться и пользоваться предложен�
ной схемой накопления информа�
ции и данных. И вот мы можем про�
водить качественный анализ на�
шей общественной деятельности:

Появилась возможность анали�
зировать состав и характер (на�
правления) проводимых меро�
приятий, формулировать цели на
следующие периоды, анализиро�
вать степень вовлеченности со�
трудников в общественную дея�
тельность.

В 2017 году после подведения
итогов годовой деятельности была
поставлена цель – «сдвинуть гра�
фик распределения» в сторону
меньших процентов для большего
числа активистов, т.е. привлечь
больше людей к большим объемам
общественной деятельности. Ви�
зуализация и четкая формулиров�
ка задачи благодаря наличию ста�
тистики принесли свои «плоды» –
степень участия активистов в бо�
лее серьезных работах повыси�
лась, несмотря на значительное
расширение актива.

Рассматривая и анализируя рей�
тинг с разных сторон, можем де�
лать выводы о степени принятия
ответственности «новыми» (для
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Активность можно измерить!



общественной деятельности)
людьми и формулировать задачи
для дальнейшей работы.

Получая отчеты от лидеров ме�
роприятий, можем делать выводы
об аудитории мероприятий СМ, а
также собирать дополнительную и
не менее полезную статистику.

Добавив к анализу данные о фи�
нансировании мероприятий, смо�
жем оценивать эффективность и
целесообразность вложенных
средств.

Развивая систему в направлении
автоматизации, мы сделали отчеты
по мероприятиям и по деятельнос�
ти в целом намного проще для по�
нимания: появились сводные таб�
лицы по мероприятиям в отдельно�
сти и по общей деятельности.

В итоге рейтинговая система
позволяет:

1. Оценить вклад каждого акти�
виста;

2. Проанализировать «интересы»
(характер и направление меропри�
ятия интересных для) активиста
при работе в СМ;

3. Роли, которые наиболее ак�
тивно занимает(�ют) активист(�ы);

4. Процент вклада в «общее де�
ло» по мероприятиями или активи�
стам;

5. Оценить приблизительную за�
нятость и сложность мероприятия
при реализации;

Жизнь любой системы для
улучшений должна претерпевать
изменения, и рейтинговая систе�
ма Совета молодежи не исключе�
ние. В настоящее время предло�
жения по корректировке системы
оценки (критериев, ролей, бал�
лов за роли) вносятся активиста�
ми и обсуждаются на собраниях,
посвященных организации внут�
ренней работы Совета, что, бе�
зусловно, только прибавляет
объективности в оценке нашей
деятельности.

В этом году в рейтинге Совета
молодежи оказались 88 активис�
тов. Традиционно подведение ито�
гов рабочего года и раздача акти�
вистам памятных брендированных
сувениров происходили при фи�

нансовой поддержке филиала и
профсоюзного комитета.

В достижениях Совета молодежи
по итогам 2019 года: активная ра�
бота с ветеранами завода, прове�
денный с большим успехом кон�
курс КВН, две замечательные ин�
теллектуальные игры, выступле�
ние на спартакиаде «Смена» и до�
стойное участие наших активистов
в составе команды ПАО «ОАК» на
международном форуме «Инжене�
ры будущего», великолепно прове�
денный юбилейный слет молоде�
жи и отличное начало новой тради�
ции – спортивный праздник для
сотрудников.

Мы проделали немалую работу и
внутри своей организации за три
последних года: создали большую
базу знаний и материалов, труди�
лись над созданием инструкций и
методик по организации меропри�
ятий, активно развивали социаль�
ные сети и информационную под�
держку своей деятельности, учили
ребят, которые не имели опыта, но
тянулись к нам с интересом. Мы
активно продвигали идеи о том,
что общественная деятельность
имеет множество плюсов: получе�
ние опыта в организации процес�
сов, новых навыков и знакомств,
расширение кругозора, что, в свою
очередь, оказывает влияние и на
производственные процессы: кон�
такты и навыки нахождения ком�
промиссов не раз помогали и в
осуществлении профессиональ�
ной деятельности!

Спасибо руководителям филиа�
ла и общественных организаций
(профсоюзной организации и со�
вета ветеранов) за ваши предло�
жения, опыт и поддержку, в том
числе и финансовую.

От себя лично хочу сказать от�
дельное огромное спасибо всем,
кто принимал и принимает учас�
тие в реализации молодежной
политики филиала, жертвует сво�
им временем и силами ради об�
щественной деятельности! А но�
вому председателю СМ Анопри�
ковой Дарье хочу пожелать успе�
хов и активной помощи со сторо�
ны молодежи предприятия, свет�
лого ума и открытого сердца для
новых свершений! ❑

Михаил Исаченко,
активист Совета молодежи,

ведущий инженер бюро 
надежности отдела 4 филиала

ПАО «Компания «Сухой» 
«НАЗ им. В.П. Чкалова»,

г. Новосибирск
Фото с III отчетного форума 

Совета молодежи

ПОКОЛЕНИЕ NEXT

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3 ( 5 5 ) 39

Количество участников основных мероприятий, 
организованных СМ НАЗ в 2017–2019 гг.
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Воронежские
самолетостроители
продолжают петровские
традиции

Воронежские
самолетостроители
продолжают петровские
традиции

У Чернавской дамбы 26 июля
оживленно было с утра. Отдыхаю�
щие и случайные прохожие инте�
ресовались у знатоков сутью про�
исходящего, поодаль размина�
лись спортсмены. Вот, наконец,
дан старт, и гребцы, синхронно
взмахивая веслами, устремили ка�
ноэ вперед.

Самолетостроители выставляют
сильные команды во многих видах
спорта и практически всегда вхо�
дят в тройку призеров на отрасле�
вых и региональных соревновани�
ях по многим видам спорта. В ми�
нувшем году начали осваивать но�
вый вид состязаний.

– В сентябре 2019 года в День
города мы впервые попробовали
свои силы, – рассказывает капи%
тан команды ВАСО Руслан Плуж%
ников. – На акватории воронеж�
ского водохранилища у Адмирал�
тейской площади проводились со�
ревнования по гребле на лодках

«Дракон» в рамках регаты «Гонка
на Почетный флаг». В соревнова�
ниях приняли участие 32 команды,
распределенные по четырем груп�
пам: высших учебных заведений,
предприятий, женская, свободный
класс. Группу предприятий, куда
мы вошли, составили пятнадцать
команд. Мы, выступавшие на по�
добных соревнованиях впервые,
оказались в золотой середине,
были удовлетворены результатом,
но решили на этом не останавли�
ваться. Провели работу над ошиб�
ками, и в этом году начали гото�
виться с начала лета. Тренирова�
лись дважды в неделю под руко�
водством профессионального
тренера.

Новому для Воронежа виду
спорта – четвертый год. В 2020 го�
ду регата впервые проходила на
новом гребном канале центра
гребли Воронежской области,
оборудованном в соответствии 

Д
ень Военно�морского флота России в Воронеже

был ознаменован «Петровской регатой» на

акватории водохранилища – заездами гребцов�

любителей на двадцатиместных лодках «Дракон».

Спортсмены�водники ВАСО сумели улучшить результат

минувшего года и завоевали серебро в группе

промышленных предприятий региона.



с международными требованиями
к организации подобных соревно�
ваний. Здесь и «ловушки» старто�
вой системы, и створы, через ко�
торые проходят лодки, и видео�
фиксация финиша – все оснащено
современной электроникой.

Именно фотофиниш и помог оп�
ределить, что команда ВАСО уве�
ренно прошла двухсотметровую
дистанцию, опередила «банкиров»
на три десятых секунды и завоева�
ла второе место. Золото досталось
команде предприятия «Эконива».

– Для зрителей – доли секунды,
для участников – вечность, – про%
должает Руслан Плужников делит%
ся впечатлениями. – Заезд в две
сотни метров, который команда

проходит меньше, чем за минуту –
самое волнительное время. Грести
нужно во всю силу. Поэтому темп –
важная составляющая победы. Ко�
манде его задает барабанщик.
Скорость и владение «Драконом» –
основополагающие успеха.

«Дракон» или «драгонбот» –
большое двадцатиместное каноэ
с расположенными на носу голо�
вой дракона и на корме его хвос�
том. Впереди сидит барабанщик,
который бьет в большой барабан,
задавая ритм гребцам. Двадцать
гребцов сидят по десять с каждой
стороны. Рулевой находится на
корме.

По словам руководителя регио�
нальной федерации гребли Сергея

Баранова, восемь «драконов» при�
обретены с помощью губернских
властей, создано три клуба, этот
вид спорта набирает в Воронеже
популярность.

Традиции гребных гонок (муж�
ских и женских) уходят в семиде�
сятые годы XIX века, когда в Воро�
неже был создан яхт�клуб, полу�
чивший имя царя�преобразовате�
ля. Он базировался в цейхгаузе,
построенном в то время, когда
Петр Великий создавал в на мест�
ных верфях русский военный флот. 

Петровский яхт�клуб сыграл
большую роль в развитии воро�
нежского спорта. Ныне региональ�
ный центра гребли продолжает
давние традиции соревнований на
воде. В планах спортсменов ВАСО
освоить новую дисциплину – гонки
на десятиместном «Драконе», со�
брать смешанную команду из де�
вушек и парней.

Как подчеркнул председатель
первичной профсоюзной органи�
зации ВАСО Виктор Богданов,
профком поддержал начинание
спортсменов�водников, выделил
средства для приобретения фор�
мы. Профсоюзный лидер пред�
приятия пожелал команде ВАСО
не сбавлять темпа тренировок,
повышать мастерство, достойно
подготовиться и результативно
выступить на соревнованиях, ко�
торые станут частью программы
Дня города–2020. ❑

Профком ППОО ПАО «ВАСО»,
г. Воронеж 
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НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

История санатория «Зорька» на�
чинается с 1960 года, когда дирек�
тор Ростовского авиазавода того
времени Дмитрий Михайлович Чу�
маченко, крупнейший организатор
авиационного производства СССР,
стальной менеджер и человек, об�
ладавший чутким сердцем, высту�
пил в роли доброго волшебника для
детей работников своего предпри�
ятия и затеял это непростое и хло�
потное дело – строительство дет�
ского пионерского лагеря.

Говорят, руководству завода
предложили несколько мест на ту�
апсинском взморье. Объясняли
преимущество каждого – у одного
подъездные пути удобнее, другой
ближе к железнодорожной стан�
ции расположен и т. д. Но выбор
пал на небольшой участок вблизи
местечка Агой – дело решили ве�
ликолепный вид, открывающийся
с берега, и невероятной красоты
восходы и закаты. На этом участке
находилась небольшая усадьба.
По легенде, она когда�то принад�
лежала одному из царских адми�
ралов, который уехал за границу,
оставив в доме лишь одну служан�
ку – Ефросинью. Эта отважная
женщина не бросила на произвол
судьбы усадьбу, а превратила ее в
постоялый двор, где на протяже�
нии долгого времени любой путник
мог найти тепло и уют. И вот, спус�
тя много лет, в этом живописном
месте начался долгий путь родной
и близкой для нескольких поколе�
ний заводчан «Зорьки» – от дет�
ского пионерского лагеря до со�
временного санатория. А усадьбу
окрестили – «Фроськина дача».

В 1960 году на первую летнюю
лагерную смену в «Зорьку» при�
ехали 80 ребятишек, которых раз�
местили на «Фроськиной даче».

В сентябре их посетили передо�
вики завода. Не было удобств,
благоустроенной территории, а
только овраги и лес, прекрасный
фруктовый сад и теплое море. Но
сколько радости в звонких пионер�
ских горнах, в счастливом детском
смехе, в дальних походах, ночных
песнях у костра! Огромная заслуга
в этом принадлежала председате�

лям профсоюзного комитета того
времени Скобаневу Н.Д., Филину
Н.С., директору базы Полюбину
С.И., начальнику детского лагеря
Д.Я. Дапиной.

С 1960 по 1972 годы на террито�
рии «Зорьки» строятся с помощью
завода трехэтажная столовая, пи�
онерский палаточный городок,
первый стадион. Лагерь принима�
ет до 400 детей за смену – дружи�
на имени Павла Поповича, кото�
рую объединяют работа отрядов
по интересам, спортивные сорев�
нования, туристические слеты.
«Зорька» – лучшая среди пионер�
ских лагерей Туапсинского района
и Ростовской области. И в этом
главная заслуга директора завода
Чумаченко Д.М., председателя ПК
Сальникова О.В., директора базы
отдыха и начальника лагеря Г.А.
Бабенко.

В 1980 году наступает новый
этап в жизни «Зорька». По инициа�
тиве директора завода Нагибина
М.В., председателей профкома
тех лет Конкина А.И. и Слюсаря
Б.Н. база отдыха и пионерский ла�
герь реорганизуются в ОК «Зорь�
ка», директором которого стано�
вится Бабенко Г.А. Под их руковод�
ством в «Зорьке» к 1984 году стро�
ят кинотеатр, стадион, капиталь�
ные корпуса для детей. А в 1985 го�
ду исполнилась мечта работников
завода – они смогли проводить в
«Зорьке» свои отпуска в летнее
время благодаря открытию нового
восьмиэтажного корпуса.

С 1996 года ОК «Зорька» стано�
вится санаторием. С помощью за�
вода было закуплено новое меди�
цинское оборудование, разрабо�
таны оригинальные программы ле�
чения и оздоровления детей и
взрослых. Построен гостиничный
комплекс, культурно�спортивный
комплекс, новая столовая для
взрослых, бассейны, благоустроен
пляж. Огромное спасибо могут
сказать работники завода гене�
ральному директору ОАО «Рос�
твертол» Слюсарю Б.Н., директору
санатория Бабенко Г.А., председа�
телям ПК Жаруку Н.М. и Рябоконо�
ву Г.В., которые отдали «Зорьке»

много любви, профессионального
умения и душевных сил.

Сегодня санаторий «Зорька» ус�
ловно можно разделить на две со�
ставляющие – санаторий для
взрослых и родителей с детьми на
242 отдыхающих и детский сана�
торный оздоровительный лагерь
на 400 детей. «Зорька» сегодня –
большое хлопотное хозяйство,
жизнь в котором кипит на протяже�
нии всего года. Сюда на отдых и
лечение приезжают не только ра�
ботники завода и их дети, но и жи�
тели всей России.

За последние годы благодаря
помощи ПАО «Роствертол» сана�
торий «Зорька» продолжает наби�
рать обороты и конкурентоспо�
собность. Руководство завода –
управляющий директор Мотренко
П. Д., председатель ППОО Ростов�
ского вертолетного производст�
венного комплекса ПАО «Роствер�
тол им. Б.Н. Слюсаря» Токаренко
С.И. прилагают все силы, чтобы
отдых сотрудников завода, их де�
тей и гостей из всех уголков на�
шей необъятной страны стал бо�
лее комфортным.

За последние годы проведен кос�
метический ремонт остальных дет�
ских корпусов (в 3�м корпусе ста�
рые деревянные окна заменены на
металлопластиковые, частично пе�
реоборудованы и отремонтированы
номера 4�го корпуса).

В течение 60 лет живет, благоден�
ствует, кипит страстями наша
«Зорька», в которой выросли, от�
дохнули, набрались здоровья, сил и
мудрости несколько поколений
роствертоловцев: профессиональ�
ные рабочие, инженеры, директора
и менеджеры самого высокого зве�
на, олимпийские чемпионы, артис�
ты ... А в последние несколько лет в
«Зорьке» проводятся отраслевые
соревнования по мини�футболу на
Кубок Профавиа и турниры по на�
стольному теннису, посвященные
памяти М.В. Нагибина.

История «Зорьки» продолжает�
ся, и в этой истории появятся но�
вые замечательные страницы.

Тот, кто хоть раз побывал в лаге�
ре, понимает, что это не просто са�
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наторий, детский лагерь. «Зорька»
– это образ жизни. Это удивитель�
ные люди. Девиз – «Радость нести
людям, сердце отдать детям». Она,
как первый встреченный рассвет,
остается с тобой навсегда. Да�да,
здесь так и говорят: «Даже весна
приходит раз в году, а «Зорька» –
каждый день!». И сколько этих сча�
стливых зорек встречено здесь ты�
сячами мальчишек и девчонок за
60 лет! Многие из них уже давно
сами стали родителями, а то и вну�
ков дождались, а их «Зорька» все
такая же – юная, прекрасная, мо�
лодеющая и хорошеющая с каж�
дым годом!

Город Детства – это место, где
живет счастье и сбываются мечты.
Вы не найдете его ни на одной кар�
те. А он существует, этот волшеб�
ный город детства! С площадью
Гномов, улицей Сюрпризов и ули�
цей Озорников, со своими закона�
ми и правительством.

Каждый день в этом сказочном
городе не похож на другой. Откры�
тие смены приносит всем детям
сюрприз – веселый вожатский кон�
церт. День Мальчиков сопровож�
дается рыцарскими турнирами, в
честь всех девочек проходит кон�
курс «Мисс «Зорька», День Име�
нинника – это большой детский
концерт и вкуснейший пирог. А са�
мый любимым праздник – «Ярмар�
ка». Ее ждут с огромным нетерпе�
нием. Ведь когда еще будет воз�
можность получить за свои талан�
ты столько сладостей, что в руках
не унести! На протяжении всей
смены одно мероприятие сменяет
другое.

Жаль, что время бежит быстро –
только успели подружиться, а уже
пора уезжать. Санаторий «Зорь�
ка» и Город Детства живут под де�
визом:

Каждому – по морю,
Каждому – по солнцу, 
Каждому – по небу
Вам подарит «Зорька»!

К сожалению, в этом году в связи
с пандемией мы не смогли принять
детишек в «Зорьке», но наш кол�
лектив готовиться к встрече в сле�
дующем году и ждем всех желаю�
щих с нетерпением.

Берегите ведомственные лаге�
ря, которые дарят детям добро и
надежду на будущее! ❑

В.А. Голованов,
заместитель генерального 

директора по медицинской части
АО «Санаторий «Зорька»,

Туапсинский район 
Краснодарского края
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НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

В один из выходных дней ры�
бинцы, не уехавшие на дачу, с лю�
бопытством наблюдали, как кра�
сотки в мехах и шляпках, словно
сошедшие с экранов фильмов 30�
х годов, и брутальные мужчины в
подтяжках с пистолетами и авто�
матами, разъезжали на стилизо�
ванных автомобилях по центру го�
рода и бегали вокруг историчес�
ких объектов, явно преследуя ка�
кую�то цель. Многое повидавшие
горожане спрашивали: «Очеред�
ное кино снимают?». В ответ им
неслось веселое: «Нет, это проф�
союзная организация «Сатурн»

Профавиа проводит автоквест
«Однажды в Чикаго»!

В этом году из�за сложной сани�
тарно�эпидемиологической обста�
новки и связанных с ней ограничи�
тельных мер многие отработанные
годами и десятилетиями програм�
мы для членов профсоюза при�
шлось отменить или перенести. Ра�
зобравшись с профилактикой и
дождавшись стабилизации обста�
новки, профсоюзная организация
стала искать новые формы работы.
Постепенное снятие ограничений
позволило возобновить сотрудниче�
ство с кинотеатрами и фитнес�цент�

рами, в дистанционном режиме
прошло награждение детей, участ�
вовавших в конкурсе детского ри�
сунка «Победа глазами потомков»,
объявлен уже второй в этом году
фотоконкурс. Оставался запрос на
массовые мероприятия, такие как
«Летний турнир по рыбной ловле»,
семейный праздник «Папа, мама, я –
спортивная семья».

И ведь не зря поется в песне: «Кто
ищет, тот всегда найдет!». Собрать
пусть небольшой, но дружный кол�
лектив вместе, не нарушив при этом
требований соблюдения социаль�
ной дистанции, позволил автоквест.
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Профсоюзная организация впер�
вые взялась за проведение такого
соревнования и не прогадала. Со�
мнения, что это будет интересно
только молодым, развеялись, как
только стали поступать заявки. Во�
просы по условиям состязания по�
ступали даже от предпенсионеров
(жаль, что они не рискнули), а вот
бабушки и дедушки в командах бы�
ли! Семьи, а именно они составляли
основу экипажей, в основном пра�
вильно распределили обязанности:
кто�то мастерски водил автомо�
биль, в то время как другие отгады�
вали задания, всесторонне и широ�
ко зная историю города, а в это же
время штурман использовал интер�
нет для навигации и решения слож�
ных задач.

Многие команды быстро опреде�
лили место очередной контроль�
ной точки, угадав подсказку о па�
мятнике нашему земляку поэту�
песеннику Льву Ошанину, что сто�
ит на набережной Волги. Следую�
щая подсказка: «Оказать помощь».

Первое, что приходит на ум – это
спасение утопающего, и команда
бросается к воде, не обращая вни�
мания на просьбу невзрачного
прохожего, а это уже потеря дра�
гоценных секунд! Какие�то коды
были спрятаны в тазике с «кровью»
у «мясника», находились на дне
кружки, из которой надо было вы�
пить безалкогольный коктейль в
огромных боксерских перчатках,
или были зашифрованы в стихо�
творениях�подсказках. К середине
квеста женская часть участников
смело сбросила туфли на высоких
каблуках и уже бегала по Красной
площади и перрону железнодо�
рожного вокзала босиком, невзи�
рая на удивленные взгляды бабу�
шек и на радость туристам, кото�
рые забывали про экскурсовода,
рассказывающего об истории бур�
лацкой столицы. Столько красивых
женщин в одном месте Рыбинск
давно не видел!

Три часа игры пролетели как пу�
ля из автомата гангстера. Вернув�

шиеся на площадь перед профко�
мом не скрывали своих эмоций,
долго фотографировались у сво�
их машин и специально организо�
ванной фотозоны, а потом разъе�
хались по домам, гудя клаксона�
ми. Победа за наиболее правдо�
подобное перевоплощение в «ма�
фиози» досталась команде корпу�
са № 93, а лучшее время за про�
хождение дистанции, с миниму�
мом штрафных и полученными
бонусными баллами, было пока�
зано корпусом № 32. Закономер�
но, что в лидерах соревнования
оказались представители тех це�
ховых организаций, которые тра�
диционно проявляют активность
во всех профсоюзных мероприя�
тиях – это команды инструмен�
тального завода и главной бухгал�
терии. ❑

А.С. Калинин,
профорганизатор 

по информационной работе
ППОО «Сатурн» Профавиа,

г. Рыбинск
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СТРАНИЦА ВЕТЕРАНОВ

Эпидемия коронавируса отме�
нила все массовые мероприятия,
посвященные 75�летию Победы в
Великой Отечественной войне. Но
это никак не снизило значение Ве�
ликого праздника. В такие дни мы
вспоминаем тех роствертоловцев,
кто с оружием в руках сражался на
фронте, ковал Победу в тылу.

Разработанные советом ветера�
нов мероприятия по подготовке к
празднованию 75�летия Победы в
Великой Отечественной войне бы�
ли согласованы председателем
С.С. Павленко, управляющим ди�
ректором П.Д. Мотренко, предсе�
дателем первичной профсоюзной
организации ПАО «Роствертол»
С.И. Токаренко и утверждены за
заседании совета ветеранов.

В первичной общественной ор�
ганизации ветеранов ПАО «Рос�
твертол» состоит на учете 2382 ве�
терана, в том числе 132 – участни�
ки Великой Отечественной войны,
узники концлагерей, блокадники
Ленинграда, вдовы ветеранов,
труженики тыла.

Накопленный годами опыт поз�
волил выделить основные направ�
ления деятельности совета вете�
ранов для организации празднич�
ных юбилейных мероприятий и по�
ставить перед постоянно действу�
ющими комиссиями соответству�
ющие задачи, которые предусмат�
ривали:

■ обследование жилищных усло�
вий проживания ветеранов ВОВ 

и при необходимости организацию
ремонта;

■ оказание материальной помо�
щи ветеранам, стоящим на учете,
для приобретения дорогостоящих
лекарств и специализированного
лечения;

■ проведение экскурсий по горо�
дам Ростовской области с посеще�
нием мест боевой Славы;

■ совместно с профсоюзной ор�
ганизацией и администрацией
предприятия обеспечение сана�
торно�курортными путевками. 

Запланированные на эти цели за�
траты составили 7,5 млн. рублей. 

Наш совет ветеранов уделяет
особое внимание патриотическо�
му и нравственному воспитанию
молодежи. Поддерживаем тесную
связь с пятью подшефными учеб�
ными заведениями: это гимназия
№ 34, средние школы №№ 96 и
53, Донской промышленный тех�
нический колледж, авиационный
колледж.

С учащимися проводятся уроки
мужества и патриотизма, в кото�
рых принимают активное участие
ветераны войны, труженики тыла,
ветераны 4�й и 8�й воздушных ар�
мий. Душевные беседы и расска�
зы, наполненные воспоминаниями
об участии в боях, героической ра�
боте на предприятиях в годы вой�
ны и после ее окончания, позволя�
ют довести до молодежи настоя�
щую, никем не переписанную ис�
торическую правду.

К большому сожалению, с каж�
дым годом участников войны ста�
новится все меньше и меньше. А с
ними уходит и история. Поэтому
очень важно сохранить ее в серд�
цах наших потомков.

Члены совета ветеранов совме�
стно с советом молодежи очень
трепетно относятся к возложению
цветов и венков к памятнику по�
гибшим курсантам, к мемориалу
«Никто не забыт, ничто не забыто»
на территории завода, а также к
подобным мероприятиям, органи�
зуемым городскими властями.

В копилке работы нашего совета
– совместное посещение ученика�
ми и ветеранами музея «Боевой и
трудовой славы». Немалый инте�
рес у ребят вызывает история
предприятия.

В связи с карантином, вызван�
ным эпидемиологической обста�
новкой, торжественного сбора, по�
священного 9 Мая, не было, поэто�
му совет принял решение ветера�
нам ВОВ, вдовам, труженикам ты�
ла, узникам концлагерей, блокад�
никам силами работников подраз�
делений, в которых они ранее ра�
ботали, с доставкой на дом вру�
чить продовольственные наборы.
Помимо этого, каждый ветеран из
названных категорий получил де�
нежную выплату в размере 15 ты�
сяч рублей. Но самое главное – это
внимание, которым их не обошли.

Большой гордостью нашего пред�
приятия является книга «Поколение
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победителей». Она посвящена ра�
ботникам, которые с честью пере�
жили войну, приближая Победу тру�
довыми подвигами в цехах родного
завода и доблестно сражаясь на
фронтах Великой Отечественной
войны. Чтобы передать дух той эпо�
хи и погрузить читателя в атмосферу
военного времени, в издании были
использованы советские плакаты и
лозунги периода войны.

Произведен ремонт памятника
летчикам, погибшим при освобож�
дении г. Ростова�на�Дону в 1943 г.

В День авиации 18 августа в
ПАО «Роствертол» прошла воен�
но�патриотическая акция «Спло�
чение 2020». В ней приняли учас�
тие представители Министерства
обороны и работники предприя�
тия. Ветераны возложили цветы к
мемориалу. Пилоты показали фи�
гуры высшего пилотажа на верто�
летах, произведенных в «Роствер�
толе». В цехе окончательной

сборки состоялся митинг, высту�
пил хор Ансамбля песни и пляски
Российской армии имени А.В.
Александрова. Соблюдалась дис�
танция, необходимая при эпиде�
мии коронавируса.

В нашем совете ветеранов рабо�
тают замечательные и душевные
люди. Об одном таком человеке
мне хочется рассказать – о Татьяне
Ивановне Евграфовой – члене ко�
миссии по военно�патриотическо�
му воспитанию. 1 июля у Татьяны
Ивановны был юбилей – 70 лет.

После окончания университета
некоторое время она работала в
школе, а затем более 40 лет – на на�
шем предприятии. Таким образом
«Роствертол» стал ее судьбой. Ее
дочь и сын тоже работают на заводе.

29 лет Т.И. Евграфова работала в
отделе кадров, из них 8 лет была
начальником отдела кадров. До
недавнего времени трудилась ди�
ректором заводского музея, где с

учениками школ и колледжа про�
водила уроки мужества.

Татьяна Ивановна принимала ак�
тивное участие в подготовке и вы�
пуске второго тома книги «Поколе�
ние победителей», входила в со�
став редакционной комиссии. Ак�
тивно участвует в работе совета
ветеранов, освещает в заводской
газете «За Доблестный труд» по�
ездки ветеранов и другие события.
Там же постоянно публикуются ее
стихотворения.

Этот год для нас не типичный по�
тому, что, к сожалению, наше об�
щение с ветеранами было сведено
к телефонной связи, организован�
ной председателем совета ветера�
нов С.С. Павленко со всеми члена�
ми Совета, а мы, в свою очередь,
связывались с ветеранами закреп�
ленных подразделений. После 10
августа был составлен график де�
журств в совете для оперативного
и повседневного решения посту�
пающих просьб и вопросов.

Сейчас мы подготавливаем до�
кументы по оформлению трех экс�
курсий по городам Ростовской об�
ласти для ветеранов и составляем
график посещения театров.

Помимо чисто заводских, из�за
коронавируса перенесены или от�
менены мероприятия, подготов�
ленные совместно с председате�
лем Южной территориальной орга�
низацией Профавиа В. В. Овчинни�
ковым к юбилею Великой Победы.
Но мы не отчаиваемся: если вете�
раны вынесли тяготы войны, то ко�
ронавирус тоже переживем. ❑

Л.М. Погуляева,
заместитель председателя

совета ветеранов 
ПАО «Роствертол»,

г. Ростов%на%Дону
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СТРАНИЦА ВЕТЕРАНОВ

На протяжении многих десятиле�
тий работа, которую проводил Со�
вет ветеранов РПЗ, строилась на
мероприятиях, проводимых дваж�
ды в месяц в малом зале культур�
но�досугового центра «Сатурн».
Организация, насчитывающая
около 800 человек, не просто объ�
единяла всех желающих ветеранов
предприятия, но и помогала об�
щаться, поддерживать контакты с
родным заводом. Ветераны РПЗ
ездили несколько раз в год на экс�
курсии, посещали на дому боль�
ных, одиноких и юбиляров, вручая
им небольшие суммы в качестве
подарка.

Время потребовало внести в на�
ши планы коррективы, поэтому на
конец 2019 года пришелся ряд
инициатив, которые мы сразу же
начали реализовывать.

Мы предложили нашим ветера�
нам не только встречи дважды в
месяц, но и активно общаться в
другие дни. Вначале вместе посе�
тили большой группой кинотеатр и
посмотрели кинофильм «Ржев».
Эта акция стала новогодним по�
дарком для членов нашей органи�
зации. А в середине январе так же
дружно мы пришли на фильм «Со�
юз Спасения». Оба фильма смогли
обсудить спустя некоторое время
на открытых нами клубах.

Так как время диктует свои пра�
вила, и современному человеку в
век информационных технологий
не обойтись без знания компьюте�
ра, то с начала года у нас начали
работать две группы компьютер�
ной грамотности. С большим удо�
вольствием посещают наши вете�
раны эти занятия, которые прово�
дят замечательные ребята – уча�
щиеся ФЖАТ.

Приятной неожиданностью ста�
ло для нас предложение основа�
теля и руководителя танцеваль�
ной школы «Маджестик» Алексан�
дра Казакова, который предложил
заводским ветеранам своеобраз�
ное шефство над нашей органи�

зацией. Так в нашем арсенале по�
явились вначале одна, а теперь
уже две группы суставной гимнас�
тики. Дважды в неделю мы посе�
щаем «Маджестик» и выходим с
каждого занятия бодрыми, полны�
ми сил и энергии. А накануне жен�
ского праздника вся танцеваль�
ная школа пришла к нам в гости и
провела отличный концерт. При�
чем, ребята не только танцевали,
но и читали чудесные стихи о жен�
щинах, мамах и бабушках. Так что
у многих из нас на глазах выступа�
ли слезы.

Чтобы наши ветераны могли про�
дуктивно общаться и активно раз�
виваться, с начала этого года мы
открыли три клуба. Проходят их за�
седания на трех разных площадках
один раз в месяц, и отрадно, что
мы нашли отклик и понимание в
этом у директора Раменского ис�
торико�художественного музея и
директора Раменской централь�
ной библиотеки. Заседания клубов
любителей истории и «Жить инте�
ресно» проходят в стенах этих за�

мечательных учреждений культу�
ры. Первые встречи в музее были
посвящены знакомству с выстав�
ками и постоянными экспозиция�
ми музея, теме декабристов и об�
суждению кинофильма, юбилею
Победы в Великой Отечественной
войне. А клуб «Жить интересно»
собрал тех, кто не потерял интерес
к тому, что происходит вокруг нас.
Поэтому мы посетили выставку
Сальвадора Дали, несколько спек�
таклей и концертов в столице. Впе�
реди у нас много планов, и связа�
ны они с интересами посетителей
клуба, т.к. вначале они заполнили
анкеты, в которых рассказали о
своих интересах и пристрастиях.

А третий наш клуб мы назвали
«Клуб здоровой жизни». На его за�
седаниях уже прошли нас встречи
с психологом и диетологом, и впе�
реди еще много познавательного и
полезного.

Благодаря участию председате�
ля профсоюзной организации РПЗ
Сергея Удальцова мы стали обла�
дателями палок для скандинавской
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Старость дома нас
НЕ ЗАСТАНЕТ

Ч
тобы находящийся на пенсии человек, завершивший свою трудовую деятельность,

смог полноценно чувствовать себя в обществе, жить активной и продуктивной

жизнью, развиваться и совершенствоваться, в ветеранской организации

Раменского приборостроительного завода создана целая программа, в корне поменявшая

направления работы.




